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Debemos remontarnos a más 
de 3 mil años AC para encontrar 
los primeros antecedentes del 
desarrollo de la elaboración de 
objetos en vidrio por el hombre. 

El vidrio junto con la cerámica, 
son los materiales más antiguos 
que ocuparon las primeras civi-
lizaciones en la confección de en-
vases para la conservación y el al-
macenamiento de productos. 

Se puede centrar en Siria y 
Egipto como las primeras civili-
zaciones en descubrir la fórmu-
la para elaborar vidrio, a partir 
del natrón (material para la mo-
mificación) fundidas por casua-
lidad en un fogón al lado de are-
na, lo que desarrollo la fórmula 
para su elaboración. 

Con la expansión del imperio 
Romano, artesanos fenicios y 
egipcios se trasladaron a Roma 
para elaborar el producto que, a 
través del tiempo, va adquirien-

toneladas diarias, de vidrio lami-
nado. 

La empresa ha pasado por un 
sin número de experiencias, el te-
rremoto de 1939, el de 1960, el de 
2010, crisis económicas inclui-
das. Hoy la empresa está adminis-
trada por prestigiosas compañías 
multinacionales NSG, Pilkington 
Saint Goban y el grupo local 
Pathfinder. 

Cabe destacar que la planta Vi-
drios planos Lirquén, a través de 
su gerencia cumple una gran la-
bor social en la zona, apoyando 
variadas instituciones locales en 
pro de la cultura y el desarrollo de 
las artes, siendo de un gran apo-
yo en el emprendimiento de la 
zona. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 

Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico 

de Concepción

do un fuerte desarrollo y mejo-
ría de elaboración, como fue la 
introducción del soplado, desa-
rrollado durante la edad Media 
en Florencia y Bohemia para la 
creación de envases y artículos 
de lujo. 

Concepción no ha estado au-
sente en la fabricación y elabo-
ración de este ́ producto, ya que 
en Lota, en el siglo XIX se insta-
ló como consecuencia de la in-
dustria carbonífera una indus-
tria dedicada a la fabricación de 
botellas para envasado de vino. 
En tanto, en Concepción, el 
Italiano Pero Schiavi, lle-
gado a Chile en 1886, será 
quien desarrolle en esta 
ciudad, la fábrica de vi-
drios “Concepción”, que 
luego de los te-
rremotos de 
1939, de 1960 y 
otras vicisitudes, 

Emprendedores del BiobíoLa industria del vidrio en Concepción

le hicieron dar término a su giro 
comercial. 

Hacia 1937, nace la Fábrica Na-
cional de Vidrios Planos Lirquén 
S.A, , que abasteció con vidrios 
planos la zona y el resto del país. 
Los vidrios eran elaborados en 
cuatro espesores, sencillos de 1.8 
a 2,2 mm, dobles de 2, 8 a 3,2 mm, 
triples de 3,5 a 4 mm y cuádruples 
de 5,5 a 7 mm. 

El producto era elaborado me-
diante un horno Siemmens y dos 
máquinas marca Fourcaul, con 
una capacidad productiva de 10 

toneladas diarias. Hacia 1941, 
debido al éxito alcanzado se 

amplío la planta con la com-
pra de un nuevo hor-

no a la firma norte-
americana Ams-
ler Morton 
International, lo 
que aumentó la 

producción a 20 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FORO CONSTITUYENTE UDEC*

Es difícil dudar que Chile vive 
un tiempo único en su historia 
desde distintas perspectivas. La 
agenda pública de los últimos 
años ha tenido que ir adaptándo-
se a las demandas ciudadanas 
que cada vez se expresan más de-
cididamente en movimientos so-
ciales y diversos espacios de par-
ticipación. 

El 11 de abril de 2021 es una de 
las fechas que marcará este tiem-
po. Ello por la oportunidad que 
supone la posibilidad de elegir a 
quienes integrarán el órgano que 
redactará la nueva Constitución. 

sonas por razones de género, a 
usar un lenguaje no sexista, a 
identificar y excluir sesgos y este-
reotipos de género, a considerar 
en cada contenido constitucio-
nal este enfoque. También, a reco-
nocer el conocimiento de género 
situado que se puede aportar al 
trabajo constituyente desde tan-
tas experiencias, individuales o 
colectivas. 

Finalmente, entendiendo que, 
si hay una alta participación elec-
toral, la diversidad de opiniones, 
saberes y creencias estará pre-
sente en el órgano que redactará 
el nuevo texto constitucional, es 
de esperar que la lectura del mo-
mento histórico se haga con una 
mirada crítica, pero objetiva, ba-
sada en un enfoque de género y 
derechos. 

Tal vez de esta manera, tendre-
mos un mejor 8 de marzo de 2022. 

 
* Foro Constituyente UdeC es 

una iniciativa de la Universidad de 

Concepción, que aporta un espacio 

de discusión en torno al proceso 

constituyente que vive el país. Está 

integrado por 25 personas de dife-

rentes reparticiones de la UdeC.

que serán convencionales cons-
tituyentes y cómo se concreta en 
un país que sigue anclado en un 
modelo machista y patriarcal, y 
en que los procesos políticos his-
tóricamente han sido domina-
dos por y para hombres, es un 
desafío.  

En lo formal, sería esperable 
que, una vez conformado el órga-
no, las mujeres tengan un rol pro-
tagónico en el trabajo hacia la 
futura Convención, tanto en la 
determinación de las reglas de 
funcionamiento como luego en 
los aspectos de redacción y, por 
cierto, de resolución de posibles 
puntos de desacuerdo. Las muje-
res de todas las identidades pue-
den aportar en cada tema cons-
titucional. 

Desde un punto de vista sus-
tantivo, para acoger la agenda 
ciudadana de género y los cam-
bios socioculturales que estamos 
viviendo, es necesario que quie-
nes conformen el órgano consti-
tuyente asuman su función con 
un enfoque abierto al diálogo, a 
la participación, a reconocer la 
histórica exclusión y la violencia 
que afecta a mujeres y tantas per-

En el inicio de marzo, que como 
cada año conmemora el Día in-
ternacional de la Mujer, las deu-
das históricas que se mantienen 
hacia las mujeres de todas las 
identidades se encuentran con 
esa oportunidad. No parece nece-
sitar mayor evidencia, además, 
que una de las principales moti-
vaciones de la ciudadanía en el 
proceso constituyente chileno ha 
sido la integración paritaria. No 
obstante, la paridad que se adop-
ta con la Ley 21.216 debe ahora 
irradiar el proceso.  

Las elecciones de las personas 

Un 8 de marzo para  
la historia que mira  
al futuro
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Continúa en alza el número 
de contagios en la Región del 
Biobío. El reporte de este sába-
do mostró un incremento de 
763 nuevos casos Covid-19 en 
la zona. 

Asimismo, se reportaron 
ocho nuevas muertes, sumando 
un total de 1.323 fallecidos por 
el virus y 3.926 casos activos. 

El Gran Concepción se en-
cuentra bajo la Fase 1 del Plan 
Paso a Paso, de cuarentena to-
tal, por lo que se espera en los 
próximos días un descenso en 
las cifras locales. 

 
Hugo Varela Mora 

@hugovarelamora: 
“Nuevo récord....ya pues mu-
chachada!!! Ahora si a ponerse 
las pilas para bajar esto!!!”. 
 
Pablo Abarca Carrasco 

@pablolabarcac: 
“El efecto post vacaciones es el 
culpable de estos records de 
casos. La gente no aprende”. 
 

Jaime Monjes 

@jaimemonjesf: 

“Un nuevo récord de casos dia-
rios se registró en el Biobío con 
763 contagios #covid19. Ya esta-
mos en cuarentena en el Gran 
Concepción. Necesitamos ahora 
que las autoridades fiscalicen y 
generen las condiciones sanita-
rias óptimas para el descenso 
de esta preocupante situación”. 

 

Ociel López Jara 

@olopezj: 
“Las autoridades cero autocrí-
tica. No existe fiscalización. La 
desidia de carabineros es ver-
gonzosa”. 
 
Rodrigo Delgado Mocarquer 

@RodrigoDelgadoM: 
“Hoy junto al ministro @DrEn-
riqueParis nos reunimos con 
alcaldes del país para abordar 
segunda dosis del plan #YoMe-

Vacuno. Agradezco disposición 
y compromiso de los funciona-
rios de la salud municipal. El 
proceso de vacunación nos 
hace mirar hacia el futuro con 
mucho optimismo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l martes 9 se cumple un año desde que fue de-
tectado el primer caso de coronavirus en la Re-
gión del Biobío. Se trató de una persona de 
sexo masculino, 38 años, domiciliado en la co-

muna de Laja, quien recién había llegado de un viaje a 
España. Hoy, Biobío suma más de 76 mil contagios acu-
mulados y 3.926 casos activos. Sólo en la última jorna-
da, 763 nuevos confirmados para Covid-19 en la Región. 

El coronavirus marcó la agenda de los últimos 12 
meses en todos os ámbitos, e inevitablemente segui-
rá provocando grandes impactos en 2021. No es po-
sible anticipar cuánto tiempo seguiremos en los vai-
venes de cuarentenas, cordones sanitarios, Toque de 
Queda, filas en el comercio, cambios legislativos y 
controversias relacionadas con la gestión de la crisis 
sanitaria. La vacunación masiva permite proyectar 
avances en el control de los contagios, pero es nece-
sario destacar que la pandemia no ha terminado y que 
la población debe conservar las medidas de autocui-
dado para evitar la Covid-19. 

Tras un año del primer caso en la Región, Diario Con-
cepción vuelve a realizar un breve balance de los episo-
dios más relevantes en materia legislativa, sanitaria, cul-
tural, económica, deportiva, entre otras. Es un ejercicio 
que permite registrar los aprendizajes y las lecciones que 
debemos asimilar de ese año atípico, y también posibi-
lita reconocer el trabajo de hombres y mujeres que se 

Doce meses de coronavirus  
en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pensiones 

  
Señora Directora: 

Más de la mitad de los plebisci-
tos, a nivel mundial, se celebran en 
Suiza. Ese país es un ejemplo muy 
admirado de democracia participa-
tiva real. 

El sistema chileno, en un “plebis-
cito” permanente, pregunta todos 
los días en qué AFP los ciudadanos 
quieren guardar y hacer producir 
sus ahorros previsionales. Si hoy 
existe en Chile un tema que se de-
bería plebiscitar es el destino de la 
cotización adicional para pensio-
nes. Entonces , ¿ por qué no podría 
cada uno(a) de los(as) trabajado-
res(as) chilenos(as) decidir dónde 
quiere que vaya la cotización adi-
cional ?. Para simplificar, podrían 
elegir sólo entre tres opciones: 100% 
a su cuenta, 100% a un fondo colec-
tivo y 50% a cada una de esas opcio-
nes. Su decisión inicial podría cam-
biar permanentemente a lo largo 
de su vida laboral. 

Esa solución sería la más demo-
crática y participativa. Y todas las 
opciones serían igualmente válidas 
sin presiones de ningún tipo. Si al-
guien quiere enviar el 100% , o el 
50%, de la cotización adicional al 
fondo colectivo , eso tendría el valor 

agregado que su decisión sí mere-
cería el nombre de solidaria, por-
que la única solidaridad que existe 
es la voluntaria. 

 
José Luis Hernández Vidal 

 

Independiente de nada 

  
Señora Directora: 

“Esta es la franja de los indepen-
dientes” decía el creador de las AFP, 
José Piñera, en su espacio electoral 
presidencial en 1993, inaugurando 
un fenómeno que hoy para muchos 
candidatos parece ser un imperati-
vo vital: desmarcarse de los partidos 
políticos. Eso sí, omitía su apego al 
dogma económico que empujó bajo 
engaño a las y los trabajadores hacia 
el modelo privado de pensiones, el 
cual ahora tiene a miles de familias 
bajo la línea de pobreza. 

Pero claro, era independiente. 
“Soy independiente y no político” 

seguía diciendo el ex ministro de la 
dictadura militar, promoviendo la 
despolitización social que mantuvo 
al país durante décadas asimilando 
los derechos básicos como negocia-
dos y la dignidad como un privilegio. 

Aunque era independiente. 
En un Chile que cambió (?) debe-

mos resignificar ciertos conceptos: 

ir en la papeleta como indepen-
diente sólo es la ausencia del con-
trato formal entre el candidato y al-
guna colectividad. De hecho, la ver-
dadera militancia es la ideológica, 
entendida como la perspectiva de 
dicho postulante sobre temas de in-
terés colectivo. No por nada la so-
ciedad es una construcción política 
compuesta por sujetos de derechos 
y deberes. 

Finalmente, esta condición termi-
na cuando, ya electo, se debe llegar a 
acuerdos con los representantes de 
los partidos; democracia, que le lla-
man. La plataforma es “el medio 
para”, jamás “el fin de”. No convirta-
mos esto en virtud. 

 
Fernando Fernández Ulloa 

 

Contradicciones 

  
Señora Directora: 

Si algunas autoridades del Go-
bierno llaman al autocuidado, a es-
tar confinados, a evitar aglomera-
ciones, ¿por qué otras autoridades 
de ese mismo Gobierno quieren cla-
ses presenciales y elecciones en dos 
días en lugar de uno? ¡Exijo una ex-
plicación! 

 
Daniela A. Montecinos

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

han jugado para salvar vidas, para apoyar a quiénes han 
necesitado de ayuda durante la pandemia. Esa entrega 
cobró vidas, incluyendo la autoridades de Salud. 

De hecho, la solidaridad fue uno de los sellos que in-
cluso caracterizó a Biobío, dado su protagonismo al re-
cibir pacientes de otras regiones. Este territorio supo de 
largas y constantes cuarentenas, como también del ini-
cio de la vacunación, que da una luz de esperanza a sus 
habitantes. Voces locales se levantaron contra el mane-
jo inicial de la pandemia, pero a la vez destacaron el pro-
ceso de vacunación que ha buscado estar a la altura de 
las necesidades del país. La ciencia también tuvo un rol 
protagónico en la lucha contra la Covid-19, batalla que 
ha contado con el imprescindible aporte de las univer-
sidades. La economía, los espectáculos culturales, los de-
portes fueron obligados a adaptarse a un escenario im-
pensado. En estos 12 meses, no hubo un área o sector que 
no haya sido trastocado por el virus, que todavía sigue 
entre nosotros. La esperanza, las miradas y los esfuer-
zos apuntan a que en 12 meses la narrativa sea otra.

En estos 12 meses, no hubo un 

área o sector que no haya sido 

trastocado por el virus, que 

todavía sigue entre nosotros. La 

esperanza, las miradas y los 

esfuerzos apuntan a que en un 

año más la narrativa sea otra.

¡
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El año de la Covid-19, o cómo 
un elemento minúsculo tiene el 
potencial de cambiarlo todo

A DOCE MESES DEL ARRIBO DEL PRIMER CASO A LA REGIÓN:Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

A mediados de los años sesenta, 
se desarrolló una teoría matemáti-
ca que buscaba comprender cómo 
operan los sistemas complejos, y 
sobre todo, cómo un evento a pri-
mera vista pequeño, puede cam-
biar completamente una estructu-
ra mayor. 

Se denominó la Teoría del Caos, 
pues busca entender el orden en 
estructuras aparentemente desor-
denadas, y uno de sus postulados 
más populares dice que “el aleteo de 
una mariposa en Tokio, puede cau-
sar una tormenta en Nueva York”. 

Es decir, que un pequeño inci-
dente, causado por un organismo 
minúsculo, puede tener a la larga un 
impacto relevante en estructuras 
mayores, como un sistema frontal. 

Es más fácil imaginarlo con me-
didas, como la micra –también co-
nocida como micrómetro- que es el 
equivalente a la milésima parte de 
un milímetro. 

Se usa para describir las cosas 
pequeñas, como el material particu-
lado que emiten las estufas, por 
ejemplo, y que solemos llamar 
humo. 

Una típica partícula de humo, 
mide 2,5 micras, o menos, pero el 
efecto de la emisión de este material 
en el Gran Concepción causa daño 
económico por US$ 300 millones 
al año, cien veces más que el presu-
puesto anual de la Región. 

Esto, porque la partícula infini-
tesimal, ingresa en los pulmones y 
causa enfermedades como crisis 
respiratorias o hasta cáncer de pul-
món. 

La estimación se usó para justifi-
car la aplicación del Plan de Des-
contaminación Atmosférica para 
la ciudad, y es un ejemplo de cómo 
algo pequeño tiene grandes efec-
tos. 

Ahora, el coronavirus tiene un 
diámetro aún menor que el MP 2,5. 
Mide 0.125 micras, pero su tamaño 
parece inversamente proporcional 
a la magnitud de sus efectos en toda 
la sociedad. 

A un año de la llegada del primer 
caso al país, esto es indudable. 

 
Primera pandemia en cien años 

En enero de 2020, las imágenes 
que llegaban de Wuhan, China, no 
parecían diferentes a las que se vie-
ron en 2009 para la pandemia de gri-
pe conocida como AH1N1, o el Sars, 
desatado en 2002. 

En ninguno de estos casos, como 
tampoco ocurrió con la Gripe Aviar 
(o H5N1), se registraron brotes en 
el país. 

De hecho, hasta el arribo del pri-
mer caso de Covid-19 hace un año 
y pocos días, la última pandemia 

Hace un año, la ciudad esperaba el inicio de clases, se hablaba de la 
reconstrucción del centro, tras los daños que dejó el estallido social y las 
imágenes de una extraña enfermedad en China estaban aún en segundo plano. 
Hoy, el impacto de la Covid-19 en las clases, en nuestro sistema sanitario, en el 
empleo o en cómo pensamos la ciencia es patente.

El primer efecto fue la histeria, y 
su expresión física en las farmacias 
y supermercados, donde se consta-
tó la ausencia de aerosoles desinfec-
tantes, de cloro, mascarillas y alco-
hol gel. 

Con el avance de los contagios, 
llegaron también conceptos nue-
vos y hoy, cotidianos, como cordón 

A PESAR DE LOS 
AVANCES en la 
inmunización de la 
población, la autoridad 
afirma que la “normalidad”, 
no se alcanzaría al menos 
hasta junio. 

News Initiative
Desarrollado como parte de 

que vivió Chile fue la Gripe Españo-
la, en 1918. 

La cordillera de Los Andes, el de-
sierto de Atacama y el aislamiento, 
nos protegieron hasta marzo de 
2020. 

Y esta fue la primera diferencia: 
esta vez, la pandemia sí arribó al 
país. 

sanitario y cuarentena, aplicados 
por primera vez en la Región, en 
San Pedro de la Paz. 

Y, tal como ocurrió con la gripe de 
hace un siglo, se debió recurrir a los 
avances científicos más adelanta-
dos para contrarrestar los efectos de 
la pandemia. 

Pero, si en el pasado se buscaron 



Diario Concepción Domingo 7 de marzo de 2021 5

mejoras sanitarias con la construc-
ción de sistemas de alcantarillado, 
en el siglo XXI se tomaron muestras 
al de aguas servidas para alimentar 
un sistema informático que permi-
tió anticipar brotes. 

El piloto, desarrollado por la Se-
remi de Ciencia en Chillán, se repli-
có hace un mes en San Pedro de la 
Paz y podría convertirse en una po-
lítica nacional dentro de este año. 

 
Efecto en salud 

La pandemia de 1918 dejó un le-
gado relevante, que permitió en-
frentar de mejor manera la Covid-
19, cien años después. 

Según Armando Cartes, historia-
dor local, “la gripe española fue una 
de tantas otras enfermedades que 
sufrió Concepción en la primera 
mitad del siglo XX”. 

Como respuesta a la crisis que 
causó la gripe, se crearon los servi-
cios de salud, hoy, la primera línea 
de respuesta ante la Covid-19. 

Eso sí, después de un siglo, fueron 
necesarias adaptaciones. 

Primero, para proteger a la po-
blación, claro, pero también al mis-
mo personal sanitario. Esto, porque 
según la Organización Mundial de la 
Salud, uno de cada siete contagiados 

frente a una precarización que no 
tiene precedentes”. 

El Gobierno reaccionó usando 
los ahorros del seguro de cesantía 
en un esquema de contratación, en-
tregando bonos y facilidades a em-
pleadores. 

“No fue suficiente”, afirma Silva. 
Según la Seremi de Trabajo, Sin-

tia Leyton, “nos hubiera gustado 
poder hacer más, pero es un tema 
global”. 

La autoridad destaca que la Ley 
de Protección al empleo permitió 
salvar 43.000 puestos de trabajo en 
el Biobío, y que la normativa aplica-
da el teletrabajo resguardar los de-
rechos laborales de quienes comen-
zaron a desempeñar sus funciones 
desde casa. 

Una señal esperanzadora en ese 
sentido es el Ipsa, que apenas cono-
cido el arribo del coronavirus al país 
se anotó una serie de bajas hasta ro-
zar los 4.100 puntos, el por indicador 
desde la crisis de 2008. Hoy, bordea 
los 4.700 y va en subida, según espe-
cialistas, debido sobre todo al opti-
mismo que ha generado la exitosa 
aplicación de una vacuna en Chile. 

 
¿Normalidad? 

Ni las clases, hoy semipresencia-
les, ni el trabajo ni las rutinas del 
personal sanitario son las mismas 
que hace un año. Y, para empeorar 
las cosas, la ciudad debió volver a 
cuarentena tras un sostenido au-
mento de los contagios. 

Recientemente, de hecho, el Co-
legio Médico de Concepción hizo un 
llamado al autocuidado. Su presi-
dente, Germán Acuña, afirmó que 
“hago un especial llamado a nues-
tra población para que fuercen al 
máximo el autocuidado, estamos 
en un momento muy crítico de la 
pandemia”. 

Y ello, a pesar del avance en el 
proceso de vacunación, que en el 
Biobío alcanza ya unas 700 mil per-
sonas, en su primera dosis. 

Pero el representante del Cole-
gio Médico advierte que “pensar 
que la vacuna es una excusa para no 
tomar precauciones, es un error”. 

Sucede que a pesar del exitoso pro-
ceso de vacunación, aún no se alcan-
za una cobertura crítica en la segun-
da dosis. Esto, informa el ministerio 
de Salud, ocurriría recién en junio. 

Por lo pronto, el sistema está exi-
gido al límite. 

La Región tiene una ocupación de 
camas críticas que llega al 95%. Y 
eso que el Biobío pasó de contar 
con 100 camas en las Unidades de 
Cuidado Intensivo a fines de 2019, 
a más de 240 hoy. De estas, hay ape-
nas 22 disponibles.

de Covid-19, es trabajador del siste-
ma sanitario. Esto implica una car-
ga muy fuerte, tanto a nivel personal, 
como en el recinto de que se trate. 

Según el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, “desde la pandemia hasta el 
día de hoy nuestra dotación se ha 
triplicado totalizando, con 850 nue-
vos ingresos mientras dure alerta 
sanitaria por esta materia”. 

En hospitales como el Regional, 
se ha tenido que lidiar con el can-
sancio. Según el director del centro 
de salud, Alejandro Torche, “se creó 
una unidad para la contención sico-
lógica, y eso ha servido mucho”. 

La medida más reciente es la va-
cunación del personal sanitario, 
que está aún en desarrollo y que, se-
gún el Minsal, debiera concluir en 
mayo. 

Ahorros para hacer frente a la emergencia

El debate sobre un eventual tercer retiro desde los 
fondos previsionales de los chilenos vuelve poner en 
agenda la respuesta estatal a la pandemia. 

Según un informe de la OIT, los chilenos han usa-
do ahorros, retiros de las AFP y préstamos banca-
rios para financiar un 54% de la respuesta ante la 

Covid-19. 
Se trata de la mayor contribución a la crisis, que sólo 

tiene comparación con el Fondo de Garantía para los 
Pequeños Empresarios, que corresponde a menos 
del 29% de los recursos usados ante la emergencia 
económica que significó la Covid-19.

EL PRIMER IMPACTO 
VISIBLE de la llegada del 
coronavirus hace un año, 
fue el desabastecimiento de 
insumos médicos como 
alcohol gel y mascarillas. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Malos empleos 

La Organización Internacional 
del Trabajo, OIT, señaló en un re-
ciente informe que el impacto en el 
empleo que trajo la pandemia es el 
mayor en 122 años para América 
Latina. 

Esto es, el peor escenario de ce-
santía desde que hay registro. 

En la zona se han perdido en un 
año cerca de 130 mil empleos y el in-
dicador del INE lo demuestra:  

hace un año, la Región del Biobío 
tenía un índice de desempleo del 
8,4%, y hoy de 10.9%, dos puntos 
más que en enero.  

El presidente provincial de la 
Central Unitaria de Trabajadores, 
Eloy Silva, señala que por añadidu-
ra., el “no sólo vemos cómo ha gol-
peado duro el desempleo, estamos 
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EN LA ZONA SE CONFIRMÓ EL PRIMER CASO DE CORONAVIRUS EN CHILE

Ximena Valenzuela Cifuentes  
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde el inicio de la pandemia 
Biobío ha tenido un rol protagóni-
co. Si bien el caso uno del país era de 
un paciente de Talca, que se conta-
gió en Europa, fue en Concepción, 
en el Hospital Guillermo Grant Be-
navente, donde se procesó la mues-
tra que confirmó el primer conta-
giado de coranavirus del país. 

La detección del virus, que se rea-
lizó a través de un test PCR (reac-
ción en Cadena de la polimerasa 
por sus siglas en inglés), fue la que 
confirmó el 3 de marzo que el virus 
había llegado a Chile. 

Seis días después de dicho ha-
llazgo, la Seremi de Salud del Bio-
bío reconoció la enfermedad ya es-
taba en la zona. El afectado, un 
hombre de 38 años, residente de 
Laja, que había sido atendido en el 
Hospital de Los Ángeles, dio posi-
tivo a coronavirus tras un nuevo 
PCR practicado en el Hospital Re-
gional. 

Durante meses, los contagios por 
coronavirus se mantuvieron estables 
en la Región, permitiendo así absor-
ber las necesidades de otras como la 

Los hitos que marcaron a la Región 
a un año de llegada la pandemia 
Destaca el protagonismo de Biobío al recibir pacientes de otras regiones contagiados con coronavirus; 
sus largas y constantes cuarentenas; así como, también, la pérdida de una de sus principales autoridades 
de Salud producto del virus; y el inicio de la vacunación, que da una luz de esperanza a sus habitantes.

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

DECENAS DE pacientes 
graves, provenientes de 
otras zonas recibió 
Biobío.

El pulmón del país

La Región se preparó para enfrentar la pandemia y el aumento 
de hospitalizaciones, ya sea de habitantes del Biobío como de otras 
zonas que requirieran apoyo.  

Carlos Vera, coordinador de Redes Asistenciales de la Macro Zona 
Sur, detalló que en febrero de 2020, cuando se comenzó a traba-
jar en el plan de reconversión, contaban con 90 camas UCI y 120 UTI, 
las que en junio llegaban a 180 y 177, respectivamente. Hoy son 259 
las existentes en unidad crítica y 139 en intermedias. 

La reconversión de camas permitió a Biobío acoger, tanto en 
áreas UCI como en UTI, a 170 pacientes de otras regiones, 40 de ellos 
este año, por lo que Biobío fue reconocida a nivel nacional como el 
pulmón del país. Lamentablemente, producto de un 97% de ocu-
pacional que llegaron esta semana, fueron congelados, al igual 
que las cirugías electivas. 

Hasta el 4 de marzo de este año, detalló Vera, Biobío ha realiza-
do 453 derivaciones. Del total, 135 fueron a la Metropolitana, 69 a 
otras zonas y 249 intraregional. 

Producto del alza en los casos nuevos, que por más de una sema-
na sobrepasaron los 600 y en la última se elevaron a los 700, los 
más 3.000 activos que se mantienen y la alta necesidad de hospi-
talización de pacientes por Covid-19 se pretende llegar mañana a 
las 270 camas UCI, teniendo un límite de 300 en caso de ser nece-
sario. Situación que implicaría el uso de pabellones y salas de pos-
toperatorio para funcionar.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 
Cordones sanitarios y cuarentenas

El cordón sanitario que el 25 de marzo comenzó a 
funcionar en San Pedro de la Paz, claramente, fue la 
antesala de la cuarentena que el 6 de abril comen-
zó a regir en dicha ciudad y en Hualpén.  

La medida solicitada por el seremi de Salud, Héc-
tor Muñoz, en momentos que la Región sumaba 153 
contagios, 36 de ellos en San Pedro de la Paz y 15 en 
Hualpén, inicialmente duraría una semana, pero se 
extendió por 10 días. 

El aumento de casos llevó a que voces políticas, socia-
les y gremiales exigieran cuarentena para la zona, 
pero el Gobierno decidió aferrarse a la estrategia de 
testeo, trazabilidad y aislamiento sin decretarla. Sólo 
decretó a fines de junio cordones en Lota y Coronel 
y otro en agosto en Talcahuano, los que fueron criti-
cados por la congestión que generaban y su limita-
da efectividad para combatir el virus. 

El 19 de agosto Salud reconoció el alza de casos 
en la Región, que acumulaba más de 14.000 infecta-
dos y decretó cuarentena total para Penco y Tomé, y 
Fase 2 para Concepción, Talcahuano y Hualpén, comu-
nas que junto a Chiguayante el 28 de agosto bajaron 
a Fase 1 y a las que se unieron en septiembre Hual-
qui, San Pedro de la Paz, Coronel, Lota, Curanilahue, 

Lebu y Los Álamos. 
La primera gran cuarentena de la zona terminó 

para la mayoría el 19 de octubre, a excepción de 
Tomé, Coronel, Lota, Lebu, Los Álamos y Curanilahue 
que se mantuvieron en confinamiento. Tomé fue libe-
rada a inicios de noviembre, tras 79 días de encierro. 
Lota y Coronel tras recurrentes manifestaciones fue-
ron liberadas el 26 de noviembre. 

Sin embargo, la incivilidad de algunos, que mar-
caba más de 100 detenidos diarios por incumplimien-
to de Toque de Queda, sumado a las reuniones fami-
liares y compras navideñas, llevó a un nuevo confi-
namiento de Lota, Coronel, Hualpén y Penco el 3 de 
enero, 11 días después se sumaron Talcahuano, Con-
cepción, Chiguayante, Hualqui y San Pedro de la Paz 
retomaron el encierro total. Para la mayoría terminó 
el 11 de febrero. 

Pero las vacaciones y el no respetar las normas, según 
el ministro de Salud, Enrique Paris, serían el factor 
de nuevos contagios, cifras que otra vez jugaron una 
mala pasada a la Región, retornando por tercera vez 
a más de un millón de personas al encierro que, 
según las autoridad sanitaria, debería prolongarse al 
menos por un mes para dar resultados.
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Metropolitana recibiendo a cientos 
de infectados, situación que a casi un 
año de la llegada del virus a Biobío ha 
cambiado drásticamente. 

Ahora, es la Región la que solici-
ta ayuda, la que necesita bajar los 
casos y que tiene a casi un millón 
de personas de nueve comunas 
confinadas, buscando controlar la 
pandemia que contabiliza 1.323 

muertos, entre ellos, Carlos Grant, 
director del Servicio de Salud Con-
cepción, primera autoridad del 
área que sucumbe al virus. 

El proceso de vacunación va en 
franco avance, con un 81,45% de la 
población mayor de 65 años vacu-
nada, cifras que si bien son buenas, 
no deben llevar al relajo. 

Cumplir las medidas sanitarias, 

evitar reuniones familiares y aglo-
meraciones serán vitales hasta lo-
grar la inmunidad de rebaño, que se 
espera se consiga a mediados de 
año. Antes, según las autoridades, 
no se debe ni pensar en bajar la 
guardia contra el coronavirus.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL DIRECTOR del Servicio de Salud 
Concepción agilizó la reconversión de camas 
para recibir pacientes. 

El aporte de Carlos Grant al manejo de la 
Covid-19

Durante la pandemia, Carlos Grant del Río, director del Ser-
vicio de Salud Concepción, que falleció el 10 enero a causa del 
coronavirus, tuvo un rol destacado y gravitante en la coordina-
ción de las redes asistenciales en la macro zona sur. 

No sólo fue quien confirmó el primer caso positivo de coro-
navirus en Chile, muestra analizada en el Laboratorio Clínico 
del Hospital Regional de Concepción, sino que también lideró, 
con antelación, la estrategia de preparación de la red de sus 
recintos médicos: la reconversión de camas UTI y UCI, la redis-
tribución y contratación de recursos humanos, financieros, de 
equipos y equipamientos, los traslados de enfermos entre San-
tiago, Concepción y otras regiones vecinas. 

El endrocrinólogo colaboró en la instalación de uno de los 
cinco hospitales modulares comprados por el Minsal, ubicado 
en terrenos de la Universidad de Concepción. 

Se mantuvo a la cabeza para agilizar la complejización de 
camas críticas, recibir pacientes derivados de otras regiones a 
hospitales de la zona y que tras salir de UCI eran trasladados a 
residencias sanitarias e, incluso, los acompañó hasta que deja-
ban la Región, totalmente sanos, como fue el caso de José Sepúl-
veda, primer santiaguino que se recuperó en Concepción. 

Si bien cumplía con las medidas sanitarias, se contagio del 
virus. Luchó contra la enfermedad por 53 días, con asistencia de 
ventilador mecánico y de un aparato de oxigenación extracor-
pórea, llamado Ecmo, pero no recuperó su función pulmonar. Fue 
despedido en masa por funcionarios y ciudadanos.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Avanza proceso de vacunación

Biobío, Metropolitana, La Araucanía y Magallanes fue-
ron las primeras regiones en recibir la vacuna debido 
a su complicada situación. Inoculación que llegó el 25 
de diciembre con las primeras 2050 dosis de Pfizer 
para inocular a trabajadores de UCI e UTI de 13 centros 
de Salud. El proceso fue rápido, sólo durante el pri-
mer día logró un 62% de avance. La mayoría, excepto 
embarazadas y casos puntuales están vacunados. 

Luego, con un cargamento de Sinovac, que incluyó 
163.200 dosis, se inoculó al resto de profesionales de 
la salud, lo que según el jefe de la cartera en Biobío, 
Héctor Muñoz, ha permitido disminuir los contagios. 
Actualmente se está realizando un estudio de ello. 

Además, desde el 3 de febrero, se incluyó a los adul-
tos mayores, partiendo con los que sobrepasaban los 

90 años y así en forma decreciente hasta llegar a 60 
años. 

Con nuevos cargamentos que han llegado, se inclu-
yó en el proceso a funcionarios del Estado, que reali-
zan labores presenciales, de Orden y Seguridad, así 
como también a los profesionales de la educación. 

Para esta semana, se contempla inmunizar a enfer-
mos crónicos entre 59 y 46 años, así como también a 
segunda dosis según corresponda. 

Hasta ayer, según el último registro del Departa-
mento de Estadísticas e Información en Salud (Deis) 
en la Región había 383.203 vacunados con primera 
dosis y 58.274 con segunda dosis. Cabe destacar 
que Biobío tiene una población objetiva de 1.290.996 
personas.

Biobío alcanza nuevo 
peak de casos y Gran 
Concepción inicia 
tercera cuarentena

momento muy crítico de la pan-
demia, tenemos muchos casos 
nuevos y los servicios de salud 
colapsados. No podemos caer 
en el error de que tenemos vacu-
na no debemos cuidarnos, eso 
no es así”. 

Mientras que este sábado co-
menzó la tercera cuarentena 
para las comunas del Gran Con-
cepción. 

El alcalde de la comuna pen-
quista, Álvaro Ortiz, indicó que “se 
trata de una mala noticia, ya que 
se retrocede a menos de tres se-
manas de haber salido de otra 
cuarentena. Esperamos que sea 
corta, pero efectiva, y hay que re-
conocer que hubo medidas que 
no sirvieron como el permiso de 
vacaciones. En los últimos 10 días, 
la comuna tuvo entre 90 y 100 ca-
sos diarios”. 

La autoridad aseguró la conti-
nuidad del proceso de vacuna-
ción durante el confinamiento. 

En tanto, el gobernador de Con-
cepción, Julio Anativia, explicó 
que habrá puntos móviles de fis-
calización. “Haremos este tipo de 
controles sorpresa, para así ase-
gurar la reducción de movilidad 
de las personas. Durante la cua-
rentena, estos puntos se move-
rán dentro de las distintas comu-
nas y así hacemos algo efectivo”.

Los casos de Covid-19 en la Re-
gión del Biobío siguen al alza, lle-
gando a números que no se ha-
bían visto en días anteriores. 

Este sábado, la Región alcanzó 
763 contagios nuevos, la cifra más 
alta en lo que va de la pandemia 
en el país y en la Región. 

Al revisar las comunas, la ma-
yor alza la tiene Talcahuano con 
100 casos, le siguen Concepción 
(73), Los Ángeles (66), San Pedro 
de la Paz (65) y Hualpén (61). Con-
cepción, también superó los más 
de 10 mil casos acumulados en lo 
que va de la pandemia en la zona. 

Ante esto, el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, aseguro que “esto 
lo miramos con mucha preocupa-
ción y gran alerta, desde el lunes 
tendremos a más de 1,2 millones 
de personas en cuarentena en la 
Región. Esta medida debe ser es-
tricta por lo que se deben evitar 
las reuniones sociales en lugares 
cerrados”. 

La preocupación se mantiene 
en las autoridades a raíz de la baja 
disponibilidad de camas existen-
tes, se trata de 16 UCI y 15 UTI, 
que equivalen al 6% y 11% respec-
tivamente a nivel regional. 

El presidente del Colegio Mé-
dico penquista, Germán Acuña, 
apuntó a que “se debe reforzar el 
autocuidado. Estamos en un 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CON PERSONAL médico destinado al 
área Covid-19 comenzó la vacunación 
el 25 de diciembre.
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GESTIÓN DEL GOBIERNO ENTRE ERRORES Y ACIERTOS

Hace pocos días se cumplió un año 
desde que la Covid-19 llegó al país y, 
este martes ocurrirá lo mismo en Bio-
bío. En ese sentido, en este tiempo 
han surgido muchísimos cuestiona-
mientos sobre el manejo que el Go-
bierno ha tenido en la pandemia, 
pero también se han celebrado acier-
tos que han entregado algo de espe-
ranza a la ciudadanía. 

Entre los aspectos negativos está  el 
manejo inicial de la crisis sanitaria, 
donde el Ejecutivo y los ministerios 
involucrados tardaron en tomar me-
didas concretas de prevención, si-
tuación que radicó en tener uno de 
los peaks más altos de la tasa de con-
tagios en junio del 2020. 

Por otro lado, se han destacado im-
portantes avances como la rapidez 
del Gobierno en conseguir las vacu-
nas para iniciar el proceso de inocu-
lación. A la fecha, van casi 4 millones 
de vacunados, cantidad que posicio-
na a Chile como el país sudamerica-
no con mayor cantidad de inoculados.  

Con este escenario bastante diver-
so, distitas voces expusieron su vi-
sión respecto al manejo de la pande-
mia a nivel de Gobierno. 

“Al inicio, se observaron muchos 
problemas con la gestión de la crisis, 
sobre todo, a nivel regional, hecho 
que se dio, seguramente, por la cen-
tralización de las decisiones. Poco a 
poco, se han mejorado los procesos 
y la comunicación de Gobierno con 
las regiones y los municipios. Desta-
car que los municipios también han 
mejorado la comunicación con sus 
habitantes”, comentó Jeanne Simon, 
académica de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

Pese a los avances que se han ge-
nerado, la profesora agregó que es-
tos últimos días se han visto algunas 
dificultades por lo sucedido con la 
entrega del permiso de vacaciones y 
el reinicio de las clases.  

“No ha sido un proceso perfecto y 
se han presentado varios problemas. 
Sin embargo, también hay cosas que 
destacar como lo que está ocurrien-
do con la campaña de vacunación, 
que ha sido exitosa y que, segura-
mente, nos ayudará a disminuir los 
contagios”, sostuvo. 

 
Visión política 

Desde la oposición, también se cri-
ticó bastante la dirección inicial del 
Gobierno a la pandemia. “En su pri-
mera fase, el manejo del Gobierno 

Año Covid-19: manejo 
político de la pandemia 
genera amplio debate

quedó al debe. Marginó al sector mu-
nicipal de la salud y adoptó la estra-
tegia de rebaño no considerando la 
realidad del país como el hacina-
miento y la situación económica. Sin 
embargo, hay que reconocer que la 
gestión de las vacunas y la forma en 
cómo se ha llevado el proceso, ha 
sido positivo. La crítica va por el apo-
yo económico del Gobierno. Ha foca-
lizado las ayudas y hemos tenido que 
sacar beneficios casi a la fuerza. El 
Ejecutivo improvisa y por eso, hoy 
nos estamos complicando nueva-

mente. Las cuarentenas no han sido 
las indicadas”, indicó la diputada del 
Distrito 21, Joanna Pérez (DC). 

El diputado del Distrito 20, Gastón 
Saavedra (PS), coincidió con Joanna 
Pérez en que se ha actuado bien con 
el proceso de vacunación. Sin em-
bargo, considera que “el comienzo 
fue complejo con una estrategia que 
tal vez no fue la idónea. Hay errores 
que se han repetido a la fecha como, 
por ejemplo, con la implementación 
de cuarentenas, pero son detalles que 
se deben pulir, mientras esperamos 
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Parlamentarios criticaron el manejo inicial que tuvo el 
Gobierno, pero destacaron que el proceso de vacunación ha 
estado a la altura de las necesidades del país.

que esto termine”, dijo. 
 

Respaldo oficialista 

Por su parte, desde el oficialismo 
destacaron los aciertos por sobre al-
gunos errores. “La pandemia ha sido 
un tremendo desafío que hemos te-
nido que sortear como país. Hay erro-
res, pero grandes aciertos como la 
compra temprana de las vacunas. Es 
un tremendo logro, fruto de un gran 
trabajo. Ya tenemos casi 4 millones de 
vacunados. Hay mucho por hacer 
aún, aparecen nuevos desafíos, por 
ello, el Gobierno debe seguir llaman-
do al autocuidado. Es la única forma 
de terminar con esta crisis sanita-
ria”, comentó el diputado del Distri-
to 20, Sergio Bobadilla (UDI). 

En tanto, el diputado del Distrito 
20, Leonidas Romero (RN), señaló 
que “hubo un comienzo muy comple-
jo porque desconocíamos el origen y 
como controlar la pandemia. Hoy, se 
ha avanzado bastante. El Gobierno ha 
acertado y errado. En general, creo 
que se han hecho muchas cosas po-
sitivas. Entre ellos, el tema de la vacu-
nación masiva, que es un paso impor-
tante. Por lo tanto, hay esperanza 
que esto vaya terminando. Como país 
no ha sido tan violento, así que son 
motivos para agradecer la labor de to-
dos los involucrados”, dijo.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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las gestiones del seremi de 
Salud, Héctor Muñoz, en las 
diferentes problemáticas 
que ha presentado la 
Región.

Parlamentarios 
destacaron 

EL PRESIDENTE 

Sebastián Piñera en una 

de las visitas a la Región 

del Biobío.
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Desempleo y quiebras: los principales 
efectos económicos de una crisis inédita

INCERTIDUMBRE ES LA GRAN ENEMIGA CON MIRAS A LA REACTIVACIÓN

Los efectos económicos de la pande-
mia en la Región del Biobío se ha dado 
en todos los frentes productivos, salvo 
excepciones, todos han sido impacta-
do de alguna manera, siendo un factor 
común, el mal pie en que encontró a la 
zona y al país esta crisis, post estallido 
social, fenómeno que ya había mer-
mado la capacidad productiva. 

Los efectos más dramáticos, sin 
duda, están representados por la 

Pese a la ley de protección al empleo y la nueva ley de 
quiebras, la dimensión de la crisis ha provocado estragos en 
la economía de personas y empresas.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Javier Ochoa Provoste 
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Fueron 171 empresas que quebraron en la Región del Biobío

Uno de los efectos negativos tangibles 
se evidenciaban a partir de los boletines 
mensuales de la Superintendencia de Insol-
vencia y Reemprendimiento, que daba cuen-
ta de la quiebra de personas y empresas a 
medida que avanzaba la pandemia. 

En suma, fueron 171 las firmas que debie-
ron cerrar para siempre en la zona. 

 De este tota que optaron por la denomi-
nada “liquidación de bienes”, 67 son empre-
sas propiamente tal y 104 son contribuyen-
tes de Segunda Categoría ( según clasifica-
ción tributaria). 

Las 171 quiebras de la Región del Biobío 
corresponden al 9,4% del total nacional. 

Y del listado de regiones, la Región del 
Biobío es la segunda con más quiebras des-
pués de la Metropolitana, que tuvo 842.  

 
Quiebra de personas 

Durante 2020, según información de la 
Superir, fueron 656 las personas que se 
declararon en quiebra, lo que equivale al 
12,8% del total país, lo que dimensiona el efec-
to pandémico en las finanzas personales. 

La principal razón de sobre endeudamien-
to de las personas que los llevan a declarar-
se en quiebra es por caer en un espiral de 
deudas (54%).  

Así lo reveló un estudio realizado por el 
estudio de abogados Defensadeudores.cl, 
junto a la Universidad de Playa Ancha (Upla), 
informó el abogado fundador de Defensadeu-
dores.cl, Ricardo Ibáñez. 

“El espiral de deudas surge cuando la 
persona solicita sistemáticamente alguna 
herramienta de crédito debido a que su 
ingreso mensual no alcanza a cubrir sus 
obligaciones mensuales. Producto de ello, 
se ve agobiada y entra en un estado en que 
comienza a solicitar créditos para pagar 
otras obligaciones económicas, o bien opta 
por repactar y/o refinanciar, generando una 
especie de bola de nieve con la deuda”, 
explica el abogado, Ricardo Ibáñez. 

Desde la Superir, el coordinador regio-
nal, Javier Ramos, hizo un llamado a acudir 
a la instancia a tiempo, y no esperar hasta 
el último momento para acogerse a algún pro-
cedimiento.

pérdida de empleo y quiebra de em-
presas y personas. 

Pero sectores como el comercio y 
el turismo, igualmente han sido ob-
jeto de nefastas consecuencias. 

A modo de ejemplo, sólo el co-
mercio penquista ha visto cerrar sus 
cortinas a 399 locales, desde el deno-
minado estallido social a la fecha, y 
la Cámara de Comercio advirtió que 

con la actual nueva cuarentena, el 
número se podría disparar a los 450. 

Y como telón de fondo está la in-
certidumbre reinante que impide 
proyectar la ansiada recuperación. 

Según Adimark, la confianza de los 
consumidores es la peor en 18 años 
(Ipec), mientras que los empresarios 
locales han mostrado cierto optimis-
mo tras la llegada de las vacunas 
(Iper). Fueron 110 los empresarios y 
ejecutivos consultados, elevándose 
el indicador de 32 a 52 puntos, con-
sulta, eso sí, realizada antes de decre-
tarse esta última y actual cuarentena.

Destrucción del empleo: la otra nefasta consecuencia

El análisis de entidades como la OIT o la Cepal, 
hablan que esta crisis sanitaria ha afectado 
más que ninguna otra que la preceda, y con 
mayor pronunciamiento en mujeres y jóvenes. 

La Cepal, en tanto, plantea que se trata de 
la peor crisis de empleo en los últimos 120 años, 
y que las mujeres se han llevado la peor par-
te, pues han perdido más empleos que los hom-
bres. Esto, debido, principalmente, al cierre 
de los establecimientos educacionales, lo 
que las ha obligado a quedarse en casa a cui-
dar de sus hijos. 

Asimismo, las restricciones sanitarias ha 
impactado en especial al rubro turismo y gas-
tronómico, gran fuente generadora de empleos 
juveniles. 

  
¿Qué dicen las últimas estadísticas oficiales? 

La tasa de desocupación de la Región del 
Biobío fue 9,9% en el trimestre noviembre 
de 2020-enero de 2021, cifra que subió 2,1 pun-
tos porcentuales en doce meses, explicado 
por la contracción de la fuerza de trabajo (-
10,2%) y el descenso de los ocupados (-
12,3%), según informó el Instituto Nacional 

de Estadísticas (INE). 
Y los desocupados aumentaron en 14,6% 

en la comparación interanual, lo que signifi-
có 8.656 personas más en esta condición. 

 
Protección al empleo 

En la Región del Biobío, el número total 
de solicitudes aprobadas del seguro de cesan-
tía con flexibilización de requisitos de acce-
so y mejora de beneficios por cesantía, regis-
tradas hasta el 17 de enero de 2021, es de 
74.791, correspondiendo al 7,7% de las soli-
citudes a nivel nacional según la información 
proporcionada por la Administradora de Fon-
dos de Cesantía (AFC) y las Administradoras 
de Fondos de Pensiones (AFP). 

“La pandemia nos enseña que las medidas 
que vamos implementando tienen que ser 
flexibles. La Ley de Protección del Empleo ha 
demostrado ser una buena herramienta para 
ayudar a esos miles de trabajadores y sus 
familias que lo han pasado muy mal debido 
a la crisis sanitaria y económica por el coro-
navirus”, comentó la Seremi del Trabajo, Sin-
tia Leyton.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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LA VENTANA matinal para hacer deporte ha sido otro paso relevante.

DEPORTE DURANTE EL PRIMER AÑO DE LA CRISIS SANITARIA

Si a fines de 2019 el estallido social 
fue un duro golpe para el deporte lo-
cal, el inicio de la pandemia en mar-
zo de 2020 parecía ser la lápida para 
deportistas, agrupaciones y clubes 
de la Región del Biobío, quienes su-
frieron la abrupta interrupción de 
varios de sus torneos. “No pudimos fi-
nalizar de buena forma la final de los 
Juegos Deportivos Escolares y tampo-
co hubo participación en los Juegos 
Deportivos de la Araucanía”, recuer-
da sobre la ocasión el seremi del De-
porte, Marco Loyola.  

De golpe, durante el mediodía del 
lunes 16 de marzo y mientras en la ca-
pital las autoridades suspendían cla-
ses e iniciaban el llamado a quedar-
se en casa, acá en la zona había gran 
incertidumbre en lo deportivo. A di-
ferencia de un gran porcentaje de 
trabajadores del país, los atletas y de-
portistas entrenan en base a su cuer-
po, al movimiento y ejercicio que sue-
len desplegar en canchas, pistas atlé-
ticas, gimnasios y todo tipo de 
recintos. Por tanto, el tan celebrado 
‘teletrabajo’ no corría para ellos ni 
les servía. 

 
Una oportunidad 

Así, tal como para millones de per-
sonas en Chile y el mundo, las plata-
formas tecnológicas fueron el gran 
‘salvavidas’ para continuar en acción 
dentro de las limitaciones existen-
tes. “La pandemia nos dio la oportu-
nidad de descubrir nuevas formas 
que nos permitieron llevar a las per-
sonas a través de prácticas a distan-
cia o videoconferencias”, agregó Lo-
yola en ese aspecto.  

Los equipos de fútbol trabajaron 
colectivamente a través de Zoom, 
los atletas que podían utilizaban sus 
trotadoras en casa, mientras el res-
to solamente se mantenía en sus ca-
sas o departamentos esperando con 
cierta resignación que el virus dismi-
nuyera su letalidad. El estrés no era 

Pese a los estadios vacíos 
la pelota siguió rodando

Retomando la acción 

Así, y mientras las cifras bajaban en 
la capital -aunque no en Biobío- hubo 
clubes que dieron un arriesgado pero, 
a la postre, efectivo primer paso para 
retomar las actividades de manera 
presencial, como Huachipato con su 
equipo de fútbol. 

Aquello dio paso a la elaboración 
de protocolos para cada una de las 
disciplinas que de a poco se fueron 
ilusionando con el retorno, camino 
que fue iniciado por la Anfp en el fút-
bol profesional chileno. La UdeC, en 
plena cuarentena, volvió a jugar en el 
torneo nacional, el atletismo vio re-
tornar a la pista del Ester Roa a sus 
mejores representantes y algunos 
clubes como Bellavista comenzaron 
el camino del retorno.  

Sin embargo, deportes como el bás-
quetbol terminaron siendo los más 
perjudicados por llevarse a cabo en re-
cintos cerrados, donde la propaga-
ción del virus podía ser mayor, para-
lizando cualquier atisbo de retorno. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Pese al duro golpe que significó para el sistema de competencias, el deporte logró 
adaptarse a la pandemia y, paulatinamente, ha ido retomando sus actividades.

 A un año del comienzo de todo, los 
días siguen siendo de duro aprendi-
zaje. Con todo, se han podido impul-
sar iniciativas como el Challenger de 
Concepción, donde decenas de te-
nistas del mejor nivel internacional 
llegaron a mostrar todo su talento 
en plena pandemia. Una instancia 
de lujo que podría repetirse en abril 
próximo, mes que también traerá 
consigo el Grand Prix de Atletismo 
Ciudad de Concepción .  

Y como todo se trata de adapta-
ción, los nuevos días también han 
traído consigo las ventanas de entre-
namiento matinal entre 7:00 y 8:30 
horas aprobadas por el Gobierno. 
Otro tinte de normalidad en medio de 
una pandemia que ha dado poco des-
canso, y que en el deporte -tal como 
en el resto de las actividades de la vida 
cotidiana- exige el último esfuerzo 
para superarla.

Carlos Campos/ Samuel Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl

menor, considerando que de un mi-
nuto a otro los campeonatos se sus-
pendieron y todos se debían levan-
tar día a día sin un objetivo claro a 
corto o mediano plazo por delante. 
Instituciones locales como el Club 
Deportivo Alemán, en su rama de 
vóleibol, aprovecharon de reunir a 

sus deportistas en la plataforma 
Zoom para entrenar con el plantel 
del Barcelona de España. “El encie-
rro es duro y tanto las chicas como 
sus padres quedaron muy felices”, 
dijo Mariana Peña, entrenadora de 
los equipos Sub 14 y Sub 16 femeni-
no del CDA. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

EL TORNEO NACIONAL 
de fútbol volvió con los 

clubes UdeC, Fernández 
Vial, D. Concepción y 

Huachipato, aunque sin 
público en los estadios. 

Los grandes eventos 
que llegan justo en 
medio de la pandemia

Todo lo contrario a lo que pudie-
ra pensarse, en medio de la pan-
demia Concepción está recibien-
do y se apresta a recibir impor-
tantes eventos deportivos. 

Hace sólo unos días se dispu-
tó el Challenger de Concepción, 
el torneo de tenis profesional más 
importante que se ha jugado en 
la Región. Mientras que este fin de 
semana se jugó la burbuja del 
Basketball Champions League 
Americas con UdeC como protago-
nista. Asimismo, en abril, se dis-
putará el Grand Prix de Atletismo 
en el estadio Ester Roa. 
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271.239
exámenes se han procesado 
en el Laboratorio Clínico del 
Hggb (hasta el 5 de marzo), 
provenientes del Servicio de 
Salud Concepción y clínicas 
privadas. Al inicio, además 
del Biobío, también se 
respondió a requerimientos 
de regiones del Maule, 
Ñuble, Araucanía Sur y 
Metropolitana.

El verano pasado, desde Chile 
veíamos cómo el recién descubier-
to Sars-CoV-2 responsable de la en-
fermedad Covid-19 causaba estra-
gos en Asia, Europa y América del 
Norte; el temor a que llegara a nues-
tro territorio estaba a flor de piel y 
el riesgo inminente, bien lo sabían 
los expertos y el sistema sanitario se 
preparó para enfrentarlo e inició 
los exámenes de detección. Mien-
tras, para la ciudadanía la patología 
fue lejana hasta el 2 de marzo de 
2020. Al día siguiente la evidencia 
científica y clínica reveló que era 
también nuestro problema. El 3 de 
marzo se confirmó el primer caso y 
en el Laboratorio Clínico del Hospi-
tal Regional Guillermo Grant Be-
navente (Hggb) se analizó la mues-
tra que detectó al “paciente cero” en 
Chile -de Talca- y el 9 se confirmó el 
primero en la Región del Biobío -de 
Los Ángeles-. 

“Siempre se pensó que el primer 
caso sería detectado en Santiago, 
por la cantidad de habitantes y ser 
la primera puerta de entrada de na-
cionales y extranjeros provenien-
tes de otros países”, recuerda el bio-
químico Roberto Vega, jefe del La-
boratorio Clínico del Hggb que 
integra los laboratorios de referen-
cia nacional al contar con la técni-
ca de biología molecular para detec-
ción genética de virus respiratorio 
y que desde febrero se capacitó y co-
menzó a procesar muestras sospe-
chosas de Sars-CoV-2 provenientes 
desde las regiones de Maule, Ñuble 
y Biobío.  

 
Potencial e impacto científico 

Hito fue la primera muestra del 
rol preponderante que la ciencia 
regional tendría para afrontar la 
emergencia devenida en una crisis 
sanitaria que lleva un año presen-
te y ha evidenciado el gran poten-
cial de las capacidades científicas 
que en Chile y particularmente en 
la Región del Biobío hay, sostiene la 
doctora Paulina Assmann, seremi 
de Ciencia, Tecnología, Conoci-
miento e Innovación (Ctci) de la 
Macrozona Centro Sur, relevando 
que “por muchos años, Chile ha 
construido una robusta comuni-
dad científica, por ejemplo, a través 
de formación de postgrados, in-
vestigación e inversión en centros 
de excelencia” y, como tal, “esta co-
munidad ha estado a la altura de 
las circunstancias y colaborado 
con todos sus conocimientos y tec-
nologías disponibles para buscar 
las respuestas que necesitamos 
frente a la Covid-19, pues la ciencia 
existe para mejorar la calidad de 
vida de las personas y está al servi-
cio de las personas”.  

Son decenas las iniciativas de alto 
impacto que se han desarrollado y 
la academia regional ha sido clave, 

El Laboratorio Clínico del Hospital Regional detectó el primer 
caso el 3 de marzo en Chile. Las capacidades científicas 
locales han sido esenciales para afrontar la emergencia.

un estudio multicéntrico interna-
cional que contó con el respaldo 
del Ministerio de Salud, de las Sere-
mías de Salud y Ctci, y de los Servi-
cios de Salud Concepción y Talca-
huano.  

La Red Fabtec integrada por más 
de 30 instituciones a nivel nacio-
nal, como la UdeC y la Universidad 
del Bío-Bío (UBB), ha producido mi-
les de máscaras faciales entregadas 
a personal sanitario. 

La UdeC entrega proyecciones 
semanales de la evolución de la pan-
demia a nivel regional y participa en 
la plataforma ICovid con las univer-
sidades Católica y de Chile, brin-
dando datos fundamentales para 
tomar medidas.  

Están, además, los múltiples pro-
yectos e investigaciones vincula-
das a la pandemia en la que parti-
ciparon o participan los investiga-
dores de las distintas universidades 
regionales, tanto por convocato-
rias del Ministerio de Ctci a través 
de la Anid como internas, para se-
guir atendiendo la contingencia y 
necesidades de la población para 
dar soluciones concretas y respues-
tas que permitan enfrentar mejor 
el futuro. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

pues son las universidades el prin-
cipal espacio de desarrollo de cien-
cia y conocimiento en Chile y pusie-
ron a la Covid-19 como prioridad y 
a disposición su infraestructura, ca-
pacidades técnicas y capital huma-
no, donde muchos de los avances 
han sido posibles gracias al esfuer-
zo interuniversitario e intersecto-
rial, releva.  

Así, destaca al primer Laborato-
rio de Diagnóstico Universitario de 
la Región del Biobío desarrollado 
por las universidades de Concep-
ción (UdeC) y Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc) que dis-
pusieron sus laboratorios de inves-
tigación para integrar la Red 
Laboratorios Universitarios Covid-
19 que coordinaron los ministerios 
de Ctci y de Salud con la comunidad 
científica nacional para descom-
primir al sistema sanitario anali-
zando miles de muestras. 

Assmann añade “la alianza entre 
Asmar y la UdeC que desarrolló el 
primer ventilador mecánico de 
emergencia en tiempo récord”, ante 
la cantidad limitada de estos equi-
pos dentro del sistema. 

También resalta al monitoreo de 
Sars-Cov-2 en aguas servidas para 
detectar posibles brotes masivos y 
actuar oportunamente. El piloto se 
desarrolló en Ñuble por científicos 
de la UdeC junto a la Intendencia 
Regional y las Seremías de Salud y 
Ctci, y el proyecto se está replican-
do en San Pedro de la Paz entre la 
Ucsc y la Seremi de Ctci, Intenden-
cia y Gobierno Regional. 

En Concepción y liderado por la 
doctora Carolina Delgado, acadé-
mica UdeC, se realizó el piloto de la 
validación en Chile del test de aire 
espirado para diagnóstico inmedia-
to de Covid-19; un proyecto asocia-
do a científicos de Israel y dentro de 

Un año con la  
Covid-19, un año 

con la ciencia 
regional al servicio 

de la salud

LA ACADEMIA HA TENIDO UN ROL FUNDAMENTAL
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Visibilización y 
colaboración: 
las ganancias 
de la crisis para 
la ciencia

Es innegable que la crisis sanita-
ria provocada por la Covid-19, de-
finida como pandemia el 11 de mar-
zo de 2020, ha sido una situación en 
extremo compleja que ha determi-
nado las condiciones de vida y de-
senvolvimiento de todos, con distin-
tas repercusiones. Pero, en la co-
munidad científica y academia 
regional existe el consenso  que de 
trabajar en la adversidad para en-
frentar la adversidad hay bastante 
que se puede rescatar. 

 
Poner en valor 

Como base está que ha permiti-
do visibilizar a la comunidad cien-
tífica regional y las capacidades que 
hay instaladas. “La sociedad está 
entendiendo que somos una herra-
mienta, que la ciencia y científicos 
son y pueden ser una ayuda”, aseve-
ra el doctor Matías Hepp, académi-
co de la Ucsc, que fue director téc-
nico del Laboratorio de la casa de 
estudios que se empleó en diagnós-
tico de Covid-19 y que es la infraes-
tructura dispuesta para la detec-
ción de Sars-CoV-2, que también 
dirige. “La crisis sanitaria ha hecho 
que las autoridades y los ciudada-
nos se den cuenta de la importan-
cia de desarrollar ciencia a nivel lo-
cal”, sostiene la doctora Carolina 
Delgado, anatomo-patóloga de la 
UdeC que ha tenido un rol activo en 
destacadas iniciativas vinculadas 
a la Covid-19 y particularmente a 
mejorar la detección. “La pande-
mia ha revelado la importancia del 
desarrollo científico que efectúa 
cada universidad, es decir ha servi-
do como impulso para poner valor 
a la ciencia y particularmente el de-
sarrollo de las universidades”, rele-
va el doctor Luis Lillo, vicerrector de 
Investigación y Postgrado de la UBB.  

 
Capacidades  

Para quienes han trabajado en 
afrontar la pandemia, que han sido 
testigos de los avances, también es 
claro que se han fortalecido mu-
chas capacidades que quedarán 
para favorecer en la posteridad a los 

FOTO: PRENSA UDEC.

que permitan seguir desarrollando 
investigación en todos los campos 
y así contribuir al progreso local y 
nacional, y lo que se espera es que 
todo lo ocurrido durante esta crisis 
sea el puente para ello. 

La doctora Delgado resalta que 
“la inversión en desarrollo científi-
co e innovación en Chile es insufi-
ciente si nos comparamos con paí-
ses desarrollados. Por ello, es funda-
mental que tanto el gobierno como 
las empresas regionales tomen un 
rol activo con mayores oportuni-
dades y apoyo económico, tanto 
para proyectos científicos y tecno-
lógicos como para mejorar instala-
ciones con nuevos equipamientos”, 

porque en el abordaje de la emer-
gencia quedó demostrado lo vir-
tuoso, necesario y posible de las 
alianzas intersectoriales. Punto des-
de el cual el doctor Lillo se detiene 
en que también se ha evidenciado 
lo primordial de que “el Estado esté 
articulado con el desarrollo cientí-
fico de cada región” y que lo que se 
anhela es que “aumente el apoyo 
del nivel central para el crecimien-
to de las capacidades humanas e in-
fraestructura de las universidades 
regionales”, por ejemplo, mediante 
políticas descentralizadas. 

equipos y, sobre todo, a la sociedad 
en general.  

Por ejemplo, Roberto Vega, jefe 
del Laboratorio Clínico del Hggb, 
cuenta que en lo técnico “la incor-
poración de tecnología robótica en 
los procesos de extracción nos per-
mitió reducir los tiempos de res-
puesta de los resultados de los exá-
menes a 6 horas y aumentar nues-
tra capacidad de procesamiento”, 
pero también destaca que “esta pan-
demia complementó los conoci-
mientos adquiridos durante la an-
terior (influenza de 2009) en cuan-
to a mejorar las habilidades blandas 
del personal en la coordinación y 
trabajo en equipo que fue funda-
mental para lograr los objetivos”. 

Y, de hecho, “la pandemia nos ha 
enseñado que el trabajo en equipo 
es esencial”, afirma la doctora An-
drea Rodríguez, vicerrectora de In-
vestigación y Desarrollo de la UdeC 
y para la doctora Mónica Tapia, vi-
cerrectora de Investigación y Post-
grado de la Ucsc “el gran beneficio 
de la pandemia ha sido fortalecer el 
trabajo colaborativo interinstitu-
cional”, tanto entre universidades y 
sus académicos que han potencia-
do sus redes de contacto como de la 
articulación de la academia con es-
tamentos estatales como el Minis-
terio de Ctci y otros organismos pú-
blicos. De ahí que la seremi Paulina 
Assmann manifiesta que “creo que 
la articulación dará grandes frutos 
para el país, porque fuimos testi-
gos que cuando trabajamos en equi-
po damos respuestas potentes, que 
siempre entrega los mejores frutos”. 

 
Falta avanzar 

“Sin embargo, aún queda mucho 
por hacer. Y, en ese sentido, la es-
tructura del Ministerio de Cici con 
Seremi en Macrozonas juega un pa-
pel importante”, manifiesta la doc-
tora Andrea Rodríguez. Y es que 
más allá del posicionamiento que 
claramente ha tenido la ciencia en 
general y la regional en particular o 
de los aprendizajes se reconoce que 
se debe avanzar en ámbitos diversos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Se destaca por parte de los 
artistas, el apoyo de los 
espacios como el C3, Centro 
Cultural de Chiguayante y 
Teatro Biobío y Teatro 
Bandera Negra.

Espacios que han 
ayudado en crisis

365 DÍAS DE LA LLEGADA DE LA COVID-19 A NUESTRA REGIÓN

A un año de la llegada de la Co-
vid-19 a nuestra Región y el pano-
rama no es de los mejores. Es más 
los contagios no han dado tregua 
y nuevamente el Gran Concepción 
volvió a cuarentena, la que se ex-
tendería hasta principios de abril.  

Unos 365 días que han sido com-
plejos y duros, en especial, para 
quienes se dedican a las artes y sus 
diferentes disciplinas. Un rubro 
golpeado, que se tuvo que reinven-
tar y adaptar a las complejas cir-
cunstancias bajo una incertidum-
bre que aún persiste. “Es impor-
tante reiterar que uno de los 
sectores más golpeados con la pan-
demia es la cultura, y con ello me 
refiero, además de los creadores y 
artistas, a toda la infraestructura y 
todas las posibilidades que hay de 
generar la producción artística. Se 
cerraron los teatros y escenarios, y 
gran parte de los artistas quedaron 
sin trabajo, es algo que no hay que 
olvidar al momento de realizar 
cualquier tipo de balance dentro de 
lo que ha sido este último año, y 
continua complicado”, dijo Pablo 
Gaete, director de Balmaceda Arte 
Joven sede Biobío. 

Añadiendo que “como institu-
ción, al igual que otras de la misma 
área, rápidamente tuvimos que re-
inventarnos y aprender de la vir-
tualidad y las plataformas digitales, 
y reconvertir todo apuntando a 
ello. Si bien nos permitió el mante-
ner el contacto con nuestro públi-
co objetivo, desarrollar nuestro 
programa mediante la virtualidad, 
pero sin duda no reemplazó a la 
presencialidad, sobre todo en el 
ámbito que trabaja el arte y la cul-
tura, transmitiendo emociones”. 

Similares palabras a lo expresa-
do por Andrea Briano, bailarina de 
danza contemporánea, quien resu-
me este año pandémico como “una 
tragedia, sobre todo para las artes 
escénicas, ya que si bien muchas 
agrupaciones y artistas hemos po-
dido transformar nuestras pro-
puestas a lo virtual, generar proyec-
tos online y tantas otras cosas en 
esa línea, no podemos crear. No se 
puede trabajar en las artes escéni-
cas como tal, siento que es muy 
trágico, se han cortado los proce-
sos creativos y en definitiva, se está 
muriendo un poco la creación. Y 
también por el lado de los públicos 
y de quienes quisieran iniciarse en 

Las artes, en general, ha sido una de las áreas más golpeadas 
dentro de la pandemia. Un tiempo complejo en que los 

creadores locales han debido ingeniárselas y reinventarse 
hacia lo online, que si bien es un recurso que permite 

genera el vínculo comunicativo, limita lo emocional, lo 
que es fundamental en este rubro.

las artes hoy en día es casi imposi-
ble. Todo esto -las artes en general- 
es un encuentro humano”. 

 
Un pésimo  

año 

Para Al-
f o n s o  
Lara, ac-
tor de las 
c o m p a -
ñías tea-
trales La 
Obra y Mi-
crobia Tea-
tro, este año 
p a n d é m i c o  
fuera de ser de-
vastador para el rubro artís-
tico y de reinvención ante la 
adversidad, ha demostra-
do la gran unión exis-
tente dentro del gremio 
de actores, lo cual ha 
sido fundamental para 
salir adelante. “Ha sido 
un año pésimo, hemos 
estado bastante solos 
batallando, más que nada 
nos hemos estado apoyando 
entre nosotros, armando 
proyectos, fuentes labo-
rales, parrilla progra-
mática, asociarnos 
con Sidarte y otras 
entidades y gremios. 
No es una queja por-
que sí, ya que es 
algo que he vis-
to. Se han abier-
to algunas pe-
queñas ventanas 
por parte de la 
autoridad cultu-
ral, como adjudi-
cación de algunos 
fondos, pero la 
imposición de 
cuarentenas frena 
e interrumpe 
todo”, sostuvo. 

H a c i e n d o  
h i n c a -
pié en 
que “si 
bien se 
abren un 
m o n t ó n  
de espa-
cios dentro 
de este últi-
mo tiempo e 
incluso se da 
un permiso de 
vacaciones, no 

se da la oportunidad para abrir una 
sala con un aforo mínimo, por úl-

timo para desestresarnos no-
sotros. Igual ha ocurrido 

una interesante reconver-
sión hacia lo digital, ob-

teniendo buenos resul-
tados en lo más au-
diovisual y también 
por el lado de lo so-
noro”. 

Por su parte, para 
el músico Mathias 
Encina, conocido 

por tocar el pia-
no desde el bal-
cón de su de-

partamento, si 
bien ha sido un 

tiempo provechoso 
y con algunas agrada-

bles sorpresas, donde el 
reinv en-

tarse ha 
j u g a d o  
un pa-

pel central, se extraña mucho la 
presencialidad y emoción de en-
tregar un show en vivo , más allá 
de la respuesta fría y distante de 
una pantalla. “Se han dado cosas 
bonitas dentro de este contexto, 
como el escogerme el Vecino Des-
tacado del 2020 por parte del mu-
nicipio penquista. Esto, obvia-
mente, asociado a buscar la ma-
nera de hacerlo, de poder a través 
de la música transmitir positivi-
dad y cierta esperanza. Hay quie-
nes han tenido que moverse, de 
alguna u otra manera, para salir 
adelante dentro de lo difícil por lo 
que estamos atravesando. y tam-
bién con una alta cuota de sacrifi-
cio. Por lo tanto, eso ha sido bueno. 
Aun así, la sensación de no tocar en 
vivo igual es algo angustiante. El 

aplauso y sentir la reacción del 
público ante lo que uno está 

ofreciendo, a través de la pan-
talla como que se pierde algo 
de esa magia. Es como muy 

frío el tema de las pantallas, 
porque no estás un contexto o 

ambiente donde las personas es-
tán en lo físico apoyándote. No 

hay una retroalimentación tan cer-
cana por medio del streaming, si 

bien se optimiza la comunica-
ción, con personas que incluso 
están fuera del país, no se pue-

de traspasar la emocionalidad 
del escenario físico”.

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Un año marcado por la incertidumbre 
y reconversión digital del área cultural

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

ANDRÉS OREÑA P.
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ENTREVISTA A CANDIDATAS(OS) A LA GOBERNACIÓN REGIONAL: FLOR WEISSE, DE CHILE VAMOS

Siendo integrante del Consejo Re-
gional (Core) del Biobío, donde in-
cluso llegó a presidir la instancia, 
Flor Weisse (UDI) comenzó a pen-
sar en la real posibilidad de ser can-
didata de su partido y de Chile Va-
mos en la primera elección de go-
bernadores regionales. 

Y una de sus motivaciones, con-
tó, se relaciona con las profundas 
desventajas que las regiones tienen 
en comparación con la Región Me-
tropolitana, donde ejerce el poder 
central. “Estoy convencida que ten-
go las capacidades para encabezar 
este desafío en materia de descen-
tralización. Siempre hemos vivido 
subyugados por este centralismo y, 
siempre lo he dicho, lo he vivido 
también en la Región siendo de la 
provincia de Arauco”, comentó. 

En efecto, Weisse antes de ser 
candidata a la inédita elección, fue 
concejala de Cañete y gobernadora 
de la provincia de Arauco, durante 
la primera administración del Pre-
sidente Piñera. Es decir, toda su ca-
rrera política la ha desarrollado en 
ese territorio.  

“Hasta ahora mi trabajo ha esta-
do ligado al Gobierno Regional y 
tenemos muy claro su funciona-
miento, no llegaría a improvisar, 
ese es un plus para lo que significa 
el avance de la Región, haciéndola 
más competitiva y con mejor cali-
dad de vida para sus habitantes”, co-
mentó. 

- ¿Al parecer su mirada crítica 

del centralismo fue clave en su 

decisión de ser candidata? 

- Sí, y estando en el Core ratifico 
eso, cuando uno se percata que el 
Fndr es tan insignificante y tiene 
un peso proporcional tan peque-
ño, respecto a lo que son los fondos 
públicos de la Región. El Fndr no es 
más que el 5% o 7%, teniendo perso-
nas que deciden esos recursos con 
un apoyo ciudadano, incluso mayor 
que algunos parlamentarios. Por 

“El centralismo también lo he vivido 
en la Región siendo de Arauco”
Quien fuera presidenta del Consejo Regional apunta a la importancia de definir políticas y recursos 
desde los territorios, y destaca su experiencia de trabajo en el Gobierno Regional como una fortaleza.

supuesto que falta equidad. Motiva 
pelear por que se empareje la can-
cha (...). Nosotros tenemos una sin-
tonía constante con los ciudada-
nos y cuando uno toma decisiones 

que involucran mucho o poco dine-
ro, no tiene que ver con la obra en 
si, sino que provoque un impacto en 
la vida de los ciudadanos y eso lo po-
demos decir nosotros, las autori-

dades regionales, con mucha mayor 
certeza que lo que se evalúa a 700 ki-
lómetros de distancia.  

- En lo inmediato, ¿qué le inte-

resa poder trabajar, afrontar o 

solucionar? 
- Para mí lo que es una prioridad, 

incluso desde lo ético y moral, es tra-
bajar para impulsar la reactivación 
económica. Hay que trabajar en un 
sistema mucho más vinculante entre 
los privado y lo público, más aún 
cuando es por el bien de la Región. Y, 
por supuesto, generar una activa-
ción potente del emprendimiento, 
que en nuestra región es muy gran-
de, el 80% de la generación produc-
tiva está ahí. En definitiva, tenemos 
que generar empleo, recuperar los 
que se han perdido, y trabajar por la 
creación de otros que sean proyecta-
bles en el tiempos, donde las familias 
se puedan proyectar, no los precarios 
que existen hoy, de altos y bajos. 

Weisse, aunque reconoció que no 
va a ser parte de las atribuciones del 
gobernador o gobernadora regio-
nal, también hizo mención a la se-
guridad pública. “Es un tema que 
nos comentan en muchos lados y en 
las últimas semanas se ha acentua-
do la violencia extrema. Todo lo que 
sea una amenaza a la seguridad pú-
blica y, definitivamente, terrorismo, 
hay que enfrentarlo. Ello genera mu-
cho más incertidumbre en las per-
sonas para invertir y vivir en paz, 
que es lo más importante”.

FOTO: COMUNICACIONES FLOR WEISSE
Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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“Que sea una mujer la que 
lidere este proceso va a ser muy 
icónico desde la perspectiva de 
la equidad de género”.

“Todo lo que sea una amenaza a 
la seguridad pública y, 
definitivamente, terrorismo, 
hay que enfrentarlo”.

FRASE
WEISSE es ingeniera 
comercial y fue concejala 
de Cañete, gobernadora 
de Arauco y consejera 
regional.

“Quedémonos en casa para evitar nuevas cuarentenas, debemos evitar propagar el virus entre 
nosotros y extremar nuestros cuidados”.

Cristián García, técnico

#MeQuedoEnCasa
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“Queremos ser un cambio disruptor, 
colocar a las personas en el centro”

ENTREVISTA A CANDIDATAS(OS) A LA GOBERNACIÓN REGIONAL: ANA ARANEDA, DEL PARTIDO ECOLOGISTA VERDE

Ana Araneda, militante de Parti-
do Ecologista Verde (PEV) desde 
2018, fue una de las últimas cartas 
a la gobernación en darse a cono-
cer públicamente, no obstante, su 
motivación venía precedida de una 
serie de hechos que terminaron 
por confluir el 18 de octubre de 
2019, el día del denominado esta-
llido social. 

“También soy parte de ese Chile 
que despertó”, dice esta doctora en 
Ciencias Ambientales de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), que 
además se declara feminista y acti-
vista ambiental. 

Contó que tomó la decisión se 
asumir el desafío planteado por su 
partido, pues nuestro país pide nue-
vos rostros y “dejar atrás la vieja po-
lítica, donde siempre han estado 
los mismos o sus familias (...). Que-
remos ser un cambio disruptor y 
colocar el bienestar de las personas 
en el centro, mirando la naturaleza 
con respeto, siendo inclusivos y con 
equidad de género”.  

De hecho en el último punto, sos-
tiene que por años las decisiones 
han estado en manos de los hom-
bres y, en ese sentido, se requiere 
empezar a cambiar dicha mentali-
dad. Es crítica de lo que se ha hecho 
en los últimos años en el país, enfa-

Con foco en las problemáticas 
medioambientales, la candidata igual 
aborda la necesidad de diálogo en 
Arauco y estar más cerca de quienes no 
viven en los grandes centros poblados.

tizando en las violaciones a los de-
rechos humanos y ambientales. 

“Hay que tomar decisiones pen-
sando en las personas que viven en 
los territorios, no en las empresas 
como primera opción, menos en 
esta economía extractivista que te-
nemos. Necesitamos mayor fiscali-
zación y el Gobierno Regional tie-
nen esa función. Lamentablemen-
te no ha sido eficiente. Necesitamos 
que los servicios públicos trabajen 
para las personas, no para los priva-
dos. Hay que ser más rigurosos, he-
mos tenido niños envenenados en 
Coronel y más encima tenemos 
candidatos que les dieron el visto 
bueno a proyectos contaminantes 
y ahora hablan de no más zonas de 
sacrificio”, se explaya. 

- Ya manifestó algo, pero tiene 

algún diagnóstico de la realidad 

actual del Biobío y cómo cree que 

podría afrontar algunas de esas 

eventuales problemáticas. 

- Bueno, un gran problema ocu-
rre en la provincia de Arauco, don-
de el Gobierno no ha sido inteligen-
te, decidiendo más militarización 
en una zona en conflicto y poten-
cialmente turística. Nosotros que-
remos el diálogo e invitar a los pri-
vados que han hecho tanto daño en 
ese lugar, como son los forestales, 
a los habitantes y a las autoridades 
del territorio, para trabajar en con-
junto. Creo que eso debe ser algo a 
concretar en el corto plazo; otro 
tema que nos interesa potenciar el 
comercio local, sobre todo, en las 
comunas alejadas del casco urba-
no; todo lo que es la responsabili-
dad social, como conversar con las 
policías y no utilizar la represión 
como tal. Además, queremos fo-
mentar programas de educación 
sexual y ambiental desde prekin-
der, y tenemos varios ideas para 
ello. Y, en particular, trabajar en la 
gobernanza hídrica. 

- Usted habla de llegar a comu-

nas alejadas del centro. ¿Es crí-

tica del centralismo también? 

FOTO: ANA ARANEDA

trabajar en diferentes comunas, y 
desde ahí generar conclusiones a 
las necesidades o problemas que 
existan (...). Creemos que es la for-
ma de llegar a buenos diálogos y un 
buen trabajo. Una autoridad lo pue-
de hacer y nunca se ha hecho. 

- Bueno esta elección es un pri-
mer paso para descentralizar, pero 
lamentablemente las regiones tam-
bién son centralizadas dentro de 
determinados cascos urbanos. 
Cuando lleguemos a la goberna-
ción queremos hacer una trabajo iti-
nerante, por provincia. Yo me com-
prometo, de hecho es parte de nues-
tro programa, ir un par de meses y 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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La candidata es docente y, 
además, posee una Pyme 
que trabaja el tratamiento de 
residuos orgánicos.

Académica y 
emprededora

Antes de militar, Araneda 
simpatizó y colaboró con la 
tienda cuando se requirió de 
su opinión experta.

Simpatizante y 
asesora del PEV

“No le debo favores a nadie y 
eso en política es muy 
importante”.

“Si perdemos la lucha 
ambiental, terminamos 
perdiendo todas nuestras 
luchas”.

FRASE

“El país pide dejar atrás la vieja 
política, donde siempre han 
estado los mismos o sus 
familias”.

ARANEDA es doctora en 
Ciencias Ambientales y 
es militante del PEV 
desde el 2018.
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En este segundo reportaje rela-
cionado con culturas originarias 
en el país, de un ciclo iniciado con 
la cultura mapuche y su lengua el 
mapugungún, la reflexión se cen-
tra en la cultura y lengua Kawésqar, 
perteneciente a quienes poblaron 
y pueblan la zona de los archipié-
lagos ubicados en el extremo aus-
tral de Chile. 

Según el experto Óscar Aguilera, 
académico de la Universidad de 
Magallanes, la lengua kawésqar se 
encuentra en extremo peligro, a 
tal punto que bien puede decirse 
que está moribunda. Agrega que 
actualmente sólo hay cuatro ha-
blantes enteramente competen-
tes, pertenecientes a la generación 
más antigua, y con el kawésqar 
como lengua materna y primaria. 
Todos viven en Puerto Edén, Re-
gión de Magallanes, y son además 
los depositarios de la información 
sobre de cultura kawésqar, ya que 
vivieron la etapa de nomadismo y 
conocen las antiguas tradiciones, 
la literatura oral y la religiosidad 
del pasado.  

Gabriela Paterito, junto con sus 
hijos José, Juan Carlos y Mercedes 
Tonko, pertenecen a esta última 
generación a la cual le fue transmi-
tida la lengua durante la década de 
los 60, todos bilingües kawésqar-
español. Según Aguilera, “José Ton-
ko, de profesión antropólogo y es-
tudioso de la lengua kawéskar, es 

Kawésqar: la  
necesidad de proyectar la 
revitalización de una lengua 
en serio peligro de extinción
La Comunidad de Puerto Edén es entusiasta, 
porque los ancianos kawésqar desean que 
el conocimiento de las antiguas tradiciones, 
creencias, literatura oral y, por cierto, la 
lengua no se extinga totalmente y pueda 
traspasarse al resto de los kawésqar.

el único que la domina como len-
gua primaria, en tanto que, para 
los otros dos hermanos, la lengua 
primaria es el español. La parti-
cipación de José Tonko en la in-
vestigación de la lengua kawés-
qar ha sido fundamental, sin él 
no tendría el conocimiento que 
tengo ahora de la lengua. Su tra-
bajo comenzó desde muy tem-
prano y posteriormente como 
profesional hemos trabajado in-
tensa, incesante y conjuntamen-
te en la documentación y revita-
lización. Y sin duda hay que resal-
tar el papel de los últimos 
hablantes, sobre todo Gabriela 
Paterito, quien nos ha propor-
cionado una amplia información 

sobre su cultura y con quien te-
nemos muchas horas de graba-
ción documental y está siempre 
a mano para cualquier consulta, 
en todo momento, posible ahora 
a través del teléfono y otros me-
dios de comunicación, algo que 
en el pasado habría sido impen-
sable”. El resto de los kawésqar 
que viven en Puerto Edén no ha-
blan la lengua, es decir, son mo-
nolingües del español. Cierta-
mente, en Punta Arenas y Puer-
to Natales hay comunidades 
kawésqar, descendientes de la 
gente de Puerto Edén, quienes se 
trasladaron a estas ciudades y 
algunos otros que descienden de 
personas originarias de esas zo-

KAWÉ SQAR alrededor de 1940
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nas, si bien sólo hablan español. Y 
aunque han participado en los pro-
yectos de revitalización lingüística, 
ninguno ha alcanzado el nivel su-
ficiente para hablar la lengua. 

 
El impulso por recuperar la  

lengua y la cultura en la  

zona austral de Chile 

Óscar Aguilera proporciona una 
serie de antecedentes que mues-
tran un intento por impulsar, en las 
últimas dos décadas, la revitaliza-
ción tanto del kawésqar como del 
yagán, otra de las lenguas origina-
rias de estas zonas patagónicas.  

Así, por ejemplo, en 1998, pro-
puso a Conadi un plan de revita-
lización de ambas lenguas, me-
diante un proceso de documenta-
ción de modo inicial, pues los 
materiales existentes (vocabula-
rios de diversas fuentes que datan 
desde el siglo XVII) no eran satis-
factorios. Parte de la etapa de do-
cumentación la había realizado 
entre los años 1975-85, mediante 
proyectos de la Universidad de 
Chile, otras instituciones y pro-
yectos Fondecyt. A partir de esa 
documentación y otros trabajos 
en terreno, se logró una recopila-
ción de muchos datos entre los 
años 2007 y 2010, elaborándose 
una buena cantidad de material 
para comenzar el proceso de re-
vitalización a través de cursos y 
talleres. Los primeros contactos 
con la comunidad kawésqar de 
Punta Arenas se realizaron gra-
cias a un proyecto de la Universi-
dad de Magallanes y el Ministerio 
de Educación. En ese tiempo, sólo 
existía una comunidad kawésqar 
en Punta Arenas y la recepción del 
proyecto fue acogida entusiasta-
mente por la gente. Ese proyecto 
sólo cubría la elaboración de ma-
teriales de enseñanza de la len-
gua, en el marco de los planes del 
gobierno de la época de estable-
cer una educación intercultural 
bilingüe (EIB). El académico indi-
ca que “posteriormente, una vez 
terminado dicho proyecto, a tra-
vés de los planes del Ministerio, 
José y yo comenzamos a trabajar 
en la preparación de monitores 
kawésqar para la enseñanza de la 
lengua. En dicho proyecto parti-
ciparon sus hermanos, quienes 
al tiempo comenzaron tareas de 
docencia de la lengua”. 

Más adelante, se realizó una ca-
pacitación con tales monitores y 
estos participaron en programas 
de Educación Básica y Parvularia 
en algunos establecimientos de 
Punta Arenas, pero no tuvo la con-
tinuidad esperada, debido al re-
emplazo de los directores de las 
escuelas y, en otros casos, dada la 
falta de interés en la educación 
intercultural bilingüe. 

En el plano de la enseñanza de la 
lengua kawésqar, durante un par 

biera 15 comunidades, aunque en 
la actualidad se sabe de 8 en Pun-
ta Arenas y 5 en Puerto Natales.  

Por decisión de Conadi, la re-
ducción de presupuesto para estos 
cursos llevó a la realización de ta-
lleres y como no se apreciaba pro-
greso, hace algunos años, la mis-
ma instancia decidió no realizar 
más talleres, argumentando el fra-
caso de los especialistas; “aunque 
el único lingüista que preparaba 
los cursos era yo y José Tonko los 
daba como hablante nativo”, enfa-
tiza Aguilera. Y agrega que “de esta 
forma, decidieron transferir la ta-
rea a las comunidades, ellos de-
bían organizar la manera de 
aprender la lengua. Para esto otor-
garon un presupuesto de 3 millo-
nes de pesos para las comunida-
des. ¡Al cabo de un año, la oficina 
regional de Conadi anunció y pu-
blicó en la prensa que las lenguas 
kawésqar y yagán estaban 100% 
revitalizadas! (Por supuesto sin 
lingüistas)”.  

Al fracasar este programa, las 
comunidades solicitaron que se 
volviera al sistema de cursos ante-
riores, pero ante la reducción de 
presupuesto, Conadi sólo financió 
talleres de 40 horas a partir del se-
gundo semestre de cada año, sin 
ninguna certeza respecto de su 
continuidad. Estos talleres fueron 

Continúa en pág. 18

Es importante estudiar el kawésqar científicamente y otorgarle 
un lugar de importancia en la academia, pues es una manera de difundir 
la riqueza lingüística y cultural que posee.

Daniela Mena

sitoriamente se suspendió el finan-
ciamiento.  

Como se dijo antes, en el tiempo 
de iniciación del plan de revitaliza-
ción existía una sola comunidad 
kawésqar en Punta Arenas; al cabo 
de un tiempo, esta comunidad se 
fraccionó por conflictos entre sus 
miembros. Ello produjo que hu-

de años, se realizaron cursos bási-
cos, pero estos debían repetirse 
porque los asistentes nunca fueron 
los mismos y algunos de ellos no 
continuaban. Junto a lo anterior, 
los presupuestos de Conadi para 
estos cursos y para la elaboración 
de materiales se fueron reducien-
do hasta que en una ocasión tran-

La participación de José Tonko en la investigación de la lengua 
kawésqar ha sido fundamental para avanzar en el conocimiento 
de la lengua.

José Tonko

RESCATANDO la lengua kawésqar: José Tonko, Gabriela Paterito, María Isabel Tonko
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traspasarse al resto de los kawés-
qar. El material sonoro se amplió 
posteriormente con grabaciones 
de sonido y video. Parte de este 
corpus se encuentra en el Archivo 
de Lenguas Indígenas de Latinoa-
mérica en la Universidad de Te-
xas, en Austin. A partir de este cor-
pus, hemos publicado artículos, 
dos libros de cuentos kawésqar, 
otros de etnogeografía, relatos de 
viaje, etc. El último es del año pa-
sado, Gente de los canales, kawés-
qar-español, que recoge historia 
de vida no de los narradores, sino 
de otras personas, tanto kawésqar 
como no-kawésqar entre los años 
1940 aproximadamente y 1970. La 
revitalización de la lengua al mo-
mento enfrenta diversos proble-
mas; sin embargo, si se implemen-
ta una buena planificación lingüís-
tica y hay continuidad en planes a 
largo plazo, no es imposible. Con 
todo, depende igualmente, de la 
voluntad de las comunidades por 
preservar la lengua ancestral”. 

 
Nuevos acercamientos  

a la problemática 

El Dr. Mauricio Figueroa, inves-
tigador principal del Proyecto Fon-
decyt “Reanálisis de aspectos con-
troversiales del kawésqar y nue-
vos aportes para su conocimiento: 
descripción acústica, exploración 
del dominio perceptivo y procesa-
miento estadístico multivariable 
para la actualización de su inven-
tario fonético y fonológico” y Pro-
fesor del Departamento de Espa-
ñol de la Universidad de Concep-
ción señala que los estudios de la 
lengua kawésqar han tenido im-
portantes referentes en el pasado, 
algunos de los cuales se encuen-
tran completamente vigentes has-
ta el día de hoy. También existen 
nuevas iniciativas de investigación, 
basadas en metodologías cuantita-
tivas contemporáneas, y con algu-
nos representantes de la Universi-
dad de Concepción. El estudio del 
kawésqar, sin embargo, no es sen-
cillo: “a las dificultades propias de 
una lengua con muy pocos hablan-
tes y de avanzada edad se suma el 
hecho de que estos miembros de la 
etnia se encuentran bastante ais-
lados geográficamente. La crisis 
sanitaria global vino a poner un 
alto a varias iniciativas científicas, 
lo que sin duda renueva el sentido 
de urgencia que tiene el estudio 
de esta lengua”, afirma el doctor 
penquista. 

Como parte del equipo que res-
palda el trabajo del Prof. Figueroa, 
la Dra. Daniela Mena, Investiga-
dora Postdoctoral de la Universi-
dad de Concepción señala que, si 
bien gracias al invaluable aporte de 
investigadores como Óscar Aguile-
ra conocemos muchos aspectos 
de la lengua kawésqar, hasta el día 
de hoy existen incógnitas impor-

La revitalización de la lengua al momento enfrenta diversos 
problemas; sin embargo, si se implementa una buena 
planificación lingüística y hay continuidad en planes a largo 
plazo, no es imposible. Con todo, depende igualmente, de la 
voluntad de las comunidades por preservar la lengua ancestral.

Óscar Aguilera

tantes relacionadas, por ejemplo, 
con su sistema de sonidos. En este 
contexto, los estudios que se están 
realizando tienen como objetivo 
resolver algunas de estas pregun-
tas; por ejemplo, cuál es la cantidad 
de vocales que efectivamente tie-
ne esta lengua, ya que en la tradi-
ción de investigación se discute si 
se trata de 3 vocales fundamenta-
les (con variantes) o de 7 vocales 
fundamentales. “Es importante es-
tudiar el kawésqar científicamen-
te y otorgarle un lugar de impor-
tancia en la academia, pues es una 
manera de difundir la riqueza lin-
güística y cultural que posee”, indi-
ca la investigadora. 

Finalmente, en la búsqueda de 
acciones complementarias que 
permitan la revitalización y el co-
nocimiento de la lengua kawés-
qar, el Prof. Óscar Aguilera ha dic-
tado un curso para estudiantes 
de la Universidad de Concepción 
que estén interesados en conocer 
esta lengua y su cultura. Consi-
derando el éxito que tuvo el cur-
so y el gran interés de los estu-
diantes de distintas carreras, este 
año se dictará nuevamente, apro-
vechando las posibilidades que 
otorga la tecnología para ofrecer 
asignaturas en modalidad online. 

 
Proceso Constituyente  

El proceso que busca elaborar 
una nueva carta magna para Chi-
le y sus diferentes comunidades 
en todo el país constituye una 
oportunidad para enfrentas los 
diferentes problemas que enfren-
tan culturas como la kawésqar. A 
juicio de Óscar Aguilera, todas las 
comunidades muestran mucho 
interés en el proceso que se aveci-
na y han presentado sus candida-
tos (hay un gran número de ellos), 
a excepción de la comunidad de 
Puerto Edén, que no presentó nin-
guno. Asimismo, de modo com-
plementario, todas las comuni-
dades participan activamente en 
la vida pública de Magallanes en 
lo concerniente al medio ambien-
te y su preservación, así como la 
recuperación y valorización de la 
cultura, además de apoyar los mo-
vimientos de pueblos originarios 
de otras regiones. Por lo anterior, 
para ellos resulta muy importan-
te una participación en el proce-
so. El interés también se da en la 
recuperación de la lengua, pero 
las comunidades que son más ac-
tivas tratan de lograr competen-
cia lingüística de sus miembros, 
aunque no de forma unida. Entre 
ellas, algunas han solicitado for-
mación lingüística que el mismo 
académico les ha brindado, en un 
interés y trabajo continuo por tra-
tar de preservar esta lengua.

dictados por José Tonko y Óscar 
Aguilera, este último usando un 
modelo combinado del método 
llamado Suggestopedia, “el que 
además de entregar la enseñanza 
de una lengua, hace que se ofrez-
ca un ambiente distendido en la 
sala de clase, que sea muy cómodo 
y que permite no inhibir a los par-
ticipantes (incluso, los adultos po-
dían asistir con niños pequeños 
con los cuales en parte de la clase 
jugaban y hasta tomar mate si que-
rían)”, comenta el académico. Este 
método se combinó con otro de 
formato audio-oral. También, se 
implementó un segundo nivel; 
pero, al año siguiente, otra vez no 
se realizó taller alguno por falta 
de financiamiento lo que nueva-
mente provocó discontinuidad. 
Esta situación que ha perdurado 
por varios años, a pesar del interés 
de las comunidades, no permite 
proyectar una revitalización de 
una lengua como el kawésqar en 
serio peligro de extinguirse. 

El Académico agrega que “la 
cantidad de material docente que 
hemos elaborado es suficiente 
para los niveles básicos; también 
hay material que elaboré para el 
Ministerio de Educación en los pla-
nes de EIB y revitalización, pero 
fueron suspendidos y los materia-
les ‘se esfumaron’. Existe una gra-
mática pedagógica que elaboré en 
2001, pero actualmente estoy escri-
biendo una nueva gramática por-
que existe mucha más documen-
tación y hay aspectos de la lengua 
que no aborda esa gramática. Tam-
bién elaboramos con José, en un 
proyecto Fondecyt, un dicciona-
rio kawésqar-español bastante 
amplio (tiene más de 1.000 páginas 
de manuscrito), pero no ha sido 
publicado y lo continúo editando. 
Hay también un Diccionario Con-
ciso de Kawésqar que publicamos 
anteriormente, de distribución re-
ducida, para Conadi, y un Diccio-
nario Ilustrado mío para Junji. En 
2007-10, en un proyecto con el go-
bierno regional, realizamos José y 
yo, con participación de la Comu-
nidad Kawésqar de Puerto Edén, 
un Archivo Sonoro de la Lengua 
Kawésqar. Logramos un material 
abundante que todavía no se en-
cuentra totalmente procesado, 
porque son muchas horas de gra-
bación; además, al ir trabajando 
con dicho corpus, tuvimos la nece-
sidad de ampliar la información, lo 
cual se ha extendido hasta el pre-
sente. La Comunidad de Puerto 
Edén participó entusiastamente, 
porque los ancianos kawésqar de-
seaban que el conocimiento de las 
antiguas tradiciones, creencias, li-
teratura oral y, por cierto, la lengua 
no se extinga totalmente y pueda 
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A las dificultades propias de una lengua con muy pocos hablantes 
y de avanzada edad, se suma el hecho de que estos miembros de 
la etnia se encuentran bastante aislados geográficamente. La 
crisis sanitaria global vino a poner un alto a varias iniciativas 
científicas, lo que sin duda renueva el sentido de urgencia que 
tiene el estudio de esta lengua.

Mauricio Figueroa

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Domingo 7 de marzo de 2021 19

INFORMÓ LA CEPALAníbal Torres Durán 
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El organismo de ONU, la Comisión 
Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal), precisó que la crisis 
sanitaria impactó fuertemente en la 
desigualdad y el empleo en la Región. 
Voces locales del Biobío sostienen 
que en Chile no ha aumentado a gran 
escala debido a las políticas estatales. 

La Secretaria Ejecutiva de la Cepal, 
Alicia Bárcena, presentó el pasado 
jueves una nueva edición del informe 
anual del Panorama Social de Amé-
rica Latina 2020, el cual señala que la 
pandemia irrumpe en un escenario 
económico, social y político comple-
jo, pues se detecta un bajo crecimien-
to, aumento de la pobreza y crecien-
tes tensiones sociales. 

En la ocasión la representante de la 
Cepal expuso las desigualdades es-
tructurales que caracterizan las so-
ciedades latinoamericanas y los altos 
niveles de informalidad y desprotec-
ción social, así como la injusta divi-
sión sexual del trabajo y organiza-
ción social del cuidado, que atenta 
contra el pleno ejercicio de los dere-
chos y la autonomía de las mujeres. 
El organismo dependiente de la ONU 
informó que la pandemia provocó 
un aumento en los niveles de pobre-
za en Latinoamérica, con 22 millones 
de nuevas pobres en 2020, alcanzan-
do el 33,7% de la población y, en nive-
les más extremos, se situó en 12,5%. 

En tanto, justo después de Uru-
guay está Chile, que aparece como el 

Pobreza: crisis de 
salud retrocedió 12 
años a Latinoamérica
El organismo de la ONU precisó que la crisis sanitaria impactó 
fuertemente en la desigualdad y el empleo en la Región. Voces 
locales valoran que no se haya disparado en Chile.

troceder 20 años, hasta 2000 para en-
contrar una tasa similar (12,4%)”. 

El total de personas en situación de 
pobreza aumentó así a 209 millones, 
de las cuales,78 millones se encuen-
tran en situación de pobreza extrema, 
es decir, ocho millones más que en 
2019.  

“Ocho de cada 10 latinoamerica-
nos son vulnerables, por ello se re-
quiere avanzar en sistemas de protec-
ción social universales”, dijo la secre-
taria ejecutiva de la Cepal, Alicia 
Bárcena. Por otra parte, la pobreza ex-
trema, que entre otras cosas implica 
dificultades como el hambre, aumen-
tó en 8 millones de personas, hasta al-
canzar el 12,5%, lo que representa en 
este caso un retroceso de 20 años. 

“En efecto, Chile, con tasas de cre-
cimiento más elevadas que el pro-
medio de Latinoamérica, tuvo logros 
importantes en la reducción de la 
pobreza desde dichos años, especial-
mente en el caso de la pobreza más 
extrema, lo que ha permitido que en 
periodos de crisis pueda hacer fren-
te de mejor forma a los periodos de 
crisis, con una relativamente mejor y 
mayor disponibilidad de instrumen-
tos de ayuda sociales en el contexto 
del latinoamericano”, manifestó Ariel 
Yévenes, economista Centro de Estu-
dios Corbiobío, respecto a la situación 
nacional en comparación con Lati-
noamérica.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN.
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de cada 10 latinoamericanos son vulne-

rables a caer en la pobreza, lo que 

requiere avanzar en sistemas de protec-

ción social.

LAS DESIGUALDADES, 

estructurales que 
caracterizan a 

Latinoamérica agudizan 
los efectos pandémicos.

riales de ciertos grupos. En ese senti-
do asoma fuerte la paridad con las 
mujeres, se habla de retrocesos de 
más de una década en materia de 
empleo femenino”, comentó el direc-
tor Regional de la Fundación para la 
Superación de la Pobreza en el Biobío, 
Cristián Riquelme. 

Según el documento de la Cepal, “en 
términos de tasas de pobreza, es ne-
cesario remontarse hasta 2008 para 
encontrar una tasa similar (33,5%), 
lo que implica un retroceso de 12 años 
para la Región latinoamericana. Este 
retroceso es aún mayor en el caso de 
la pobreza extrema, pues se debe re-

segundo país menos impactado gra-
cias a las ayudas estatales. Teniendo 
en cuenta los últimos datos disponi-
bles en la materia, correspondiente al 
año 2017, la pobreza a nivel nacional 
pasó de 10,7% a 10,9% en 2020. En tan-
to, según las estimaciones del organis-
mo, la pobreza extrema habría au-
mentado de 1,4% a 1,6%. 

“Chile se ha caracterizado por cier-
tas políticas públicas que han gene-
rado protección hacia diversos secto-
res. Para nosotros, la postura es bien 
clara y es que Chile sigue siendo un 
país con profundas desigualdades y 
sigue escondiendo realidades territo-

“Quedándonos en casa es la forma de bajar contagios y evitar seguir sumando muertes en esta 
pandemia nefasta que nos ha tocado vivir. Disciplina en nuestras labores diarias, por el bien colec-

tivo debe ser la consigna”.

Óscar Gutiérrez, profesor

#MeQuedoEnCasa
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PROYECTAN QUE GENERARÁ 180 EMPLEOS DIRECTOS Y 250 INDIRECTOSEquipo Economía y Negocios 
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Con la asistencia de autoridades 
de gobierno y empresas privadas 
de la Región del Biobío, y represen-
tantes de la provincia China de Si-
chuan, se realizó la presentación y 
lanzamiento del Festival Interna-
cional de Luces de China en Biobío, 
que se realizará del 15 de septiem-
bre al 30 de diciembre del 2021. 

La instancia, inédita en la zona, es 
una de las tradiciones más impor-
tantes con la llegada del Año Nue-
vo Lunar que se celebra cada año en 
China. Su nombre original es el “Fes-
tival de Luces de Zigong”, que es 
una ciudad de la provincia de Si-
chuan, de China. 

Fesiluz es un evento de categoría 
mundial sin fines de lucro, que tie-
ne un carácter de intercambio cul-
tural, educativo y de vinculación 
con la comunidad a través de la 
exhibición de un espectáculo de lu-
ces, danzas y de gastronomía tradi-
cional entre las naciones de china y 
chile, explicó el CEO Misa Group, 
Gustavo Pinto. 

La empresa penquista, impulso-
ra de la iniciativa, invitó a asistir a 
un espectáculo mágico de luces 
para toda la familia, ubicado en un 
amplio entorno natural en el centro 
urbano de la Región del Biobío. 

“Actualmente, muchos países y 
personas han podido apreciar la be-
lleza de este festival, sus grandes es-
tructuras con luces de colores y dis-
tintas temáticas, donde destacan 
portales chinos, el templo del cielo, 
dragones, pájaros y los elementos 
del horóscopo chino. La festividad se 
convierte en el lugar ideal para disfru-
tar de música, colores, bailes, comi-
das y variadas entretenciones para 
todas las edades. Es el lugar perfec-
to para que toda la familia cada año 
se vuelva a reunir”, sostuvo Pinto. 

Añadió que este espectáculo 
aportará a la reactivación econó-
mica, pues durante cinco meses se 
requerirán 180 empleos directos, 
250 empleos indirectos, más de 190 
hospedajes permanentes, reactiva-
ción de la industria turística y gas-

Festival internacional de 
Luces de China llega a Biobío
Con más de 1.800 años de antigüedad, el espectáculo llega por primera vez a la 
Región y estará abierto para toda la familia a partir del mes de septiembre de este 
año. Se proyecta tenga beneficios reactivadores para la zona en lo económico.

FOTO.CEDIDA FESILUZ BIO BIO .

reau, Sergio González, expresó su 
alegría de poder contar con una fe-
cha para la realización de este gran 
evento, pues “nos trae esa luz que es 
necesaria después de este año y 
medio que hemos vivido en esta 
pandemia, para nosotros es un gran 
logro traer este evento a la Región, 

Ahora se puede postular al IFE de manera online
revisar en el sitio web www.ingre-
sodeemergencia.cl. Para el apor-
te correspondiente a marzo de 
2021, se considerará la situación 
sanitaria de las comunas para las 
cinco semanas transcurridas en-
tre los días 25 de enero y 28 de fe-
brero, ambas fechas inclusive. 
Quienes reciben Subsidio Único 
Familiar y son parte del Sistema 
Seguridades y Oportunidades, no 
deberán solicitar el IFE o el Bono 
Covid en el sitio web, ya que reci-
birán de forma automática los 
pagos.

El pasado viernes comenzó el 
proceso de postulación al Bono 
Covid e Ingreso Familiar de Emer-
gencia correspondiente a marzo, 
cuyo proceso para solicitarlo se 
extenderá hasta el día 15 de este 
mes. 

Las regalías están destinados a 
las familias vulnerables que se 
han visto afectadas por la pan-
demia y que se encontraban en 
comunas en Cuarentena, Transi-
ción, Preparación o Apertura. 

Los montos van desde los $100 
mil por integrante a los $25 mil 

pues concepción y la Región es un 
lugar para hacer grandes eventos, 
contamos con infraestructura hote-
lera, aérea, comercial y de servicios 
necesaria para esto”. ( JOP).

Pago automático para 
aquellos
que reciben Subsidio Único Familiar y 

son parte del Sistema Seguridades y 

Oportunidades.
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tronómica, tan golpeada por la pan-
demia, hoteles, el transporte, servi-
cios complementarios y participa-
ción activa de Pymes, generando 
un impacto económico indirecto 
$4.700.000.000 para la Región del 
Biobío, proyectó Pinto. 

El gerente del Convention Bu-

SEGÚN organizadores, 
generará entradas a 
Pymes del orden de los 
$4.700 millones

HASTA el 15 de marzo hay plazo para 
postular al Bono Covid y al Ingreso 

Familiar de Emergencia (IFE).

por integrante, de acuerdo a fase 
de cada comuna; y los pagos co-
menzarán a transferirse el 26 de 
marzo. Al igual que en los meses 
anteriores, los detalles se pueden 
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“Lo primero es que por seguridad nos quedemos en casa y, si es necesario salir, tengamos el cui-
dado de mantener el distanciamiento mínimo con otras personas y el lavado frecuente de manos. Por 

último, también podemos hacer actividad física en nuestras casas, esto lo ganamos entre todos”.

Sebastián Silva, basquetbolista UC

#MeQuedoEnCasa

REVANCHA TRAS EL PRIMER ENFRENTAMIENTO ENTRE PAULISTAS Y PENQUISTAS

Para ningún equipo, en la discipli-
na deportiva que sea, resulta fácil 
recuperarse de una derrota como la 
que sufrió la Universidad de Con-
cepción el pasado jueves. Con la úl-
tima posesión para intentar conse-
guir la gloria y superar al campeón vi-
gente de la BCLA cuando el partido 
estaba igualado a 97 —o al menos ir 
a un tiempo extra—, una conjun-
ción de errores propios y virtudes 
del rival lo dejaron sin nada en lo es-
tadístico, aunque tuvieron la oportu-
nidad de mostrarse ante todo el con-
tinente y dejar una más que positiva 
imagen. 

Este sábado, el rival —al igual que 
todos los que participan en esta edi-
ción de la Basketball Champions 
League Americas— era de alta je-
rarquía. A pesar que solo pudieron 
viajar con ocho jugadores debido a 
la presencia de la Covid-19 en varios 
de sus integrantes, Sao Paulo Fute-
bol Clube se dio maña ayer viernes 
de complicar a Quimsa, pero final-
mente los argentinos salieron victo-
riosos, acumulando canasta llena 
en esta visita a Concepción. 

Cabe recordar que en el primer 
enfrentamiento entre paulistas y 
penquistas (desarrollado el mes pa-
sado en Buenos Aires) los primeros 
arrasaron en el marcador (94-47). 

23-20 terminó el primer parcial a 
favor de los brasileños. Es muy raro 
que en un partido de básquetbol, 
cualquiera sea la categoría, un cuar-
to termine sin visitas a la línea de li-
bres. Así fue, ninguno de los dos equi-
pos tuvo tiros libres a favor. Debido 
a la imponente presencia de Lucas 
Mariano, el pívot de Sao Paulo que 
con sus 208 cm alejaba a los penquis-
tas de la pintura, la UdeC intentó 11 
triples en este período, concretando 
cuatro; no así en sus intentos de do-
bles, donde contabilizaron cinco 
conversiones en cinco intentos. 

24-20, nuevamente para los brasi-
leños, finalizó el segundo cuarto, para 
sumar un parcial de 47-40 a favor de 
Sao Paulo. Fue en este período donde 
destacó Carlos Lauler para los pen-
quistas, quien con un par de fantásti-
cas asistencias posibilitó dos visto-
sas canastas para los locales. El suda-

¡Histórico! Basket UdeC derrota  
a Sao Paulo en la BCLA

Con una actuación soberbia de los seleccionados nacionales Carlos Lauler y Diego 
Silva, la Universidad de Concepcion consiguió su primer triunfo en la edición 2021 de 
la Basketball Champions League Americas, al superar a los brasileños por 78 a 76.

al último cuarto arriba por siete. 
Un parcial de 8-0 puso a los de Sao 

Paulo una vez más arriba. Más de 
cinco minutos pasaron para que la 
UdeC anotara su primera canasta 
del cuarto. Lucas Mariano, una vez 
más venciendo a la chicharra, ano-
tó un triple que pareció ser mortal, 
dejando el marcador 74-69 para los 
de Brasil. Pero no fue así. Con una 
buena remontada y cuando caían 
por un punto (75-76), Diego Silva fue 
víctima de una falta ofensiva que, a 
falta de poco más de un minuto de 
juego, le daba la posesión a la UdeC. 
Acto seguido, y también venciendo 
a la chicharra, consiguió un heroico 
triple que dejaba al Campanil arriba 

por dos unidades. 
55.6 segundos restaban. Sao Pau-

lo falla dos oportunidades increí-
bles, luego erra Hamilton. Una inte-
ligente falta de Lauler dejaba 6.8 se-
gundos en el reloj y la posesión final 
era para Sao Paulo. Nerviosismo 
puro. Otra falta de Prinsloo le deja-
ba tres segundos a los brasileños. 
Lucas Mariano intentó un triple des-
de otra dimensión. No pudo. Finali-
zaba el encuentro y los universitarios 
se fundieron en un gran abrazo. His-
tórico triunfo para los penquistas 
en la Casa del Deporte.

Por Noticias UdeC

fricano Prinsloo fue el máximo 
anotador para Basket UdeC en la pri-
mera mitad de partido, al completar 
13 puntos, desglosados en dos dobles 
(en tres intentos) y tres triples (en seis 
tiros lanzados desde esa distancia). 

Reanudado el encuentro, una juga-
da de cuatro puntos de Jefferson An-
drade le daba una diferencia de nue-
ve unidades a Sao Paulo, pero nueva-
mente una inspirada asistencia sin 
mirar de Lauler y un nuevo triple de 
Prinsloo ponía a los universitarios 
en carrera. A partir de ese momento, 
la Universidad de Concepción fue 
una tromba y ganó el parcial por 27-
13, terminando 67-60 a favor. Luego 
de estar nueve puntos abajo, se iban 
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SELECTIVO NACIONAL DE LAJA

Una actuación para aplaudir 
cumplieron los palistas regionales 
que participaron en el Selectivo 
Nacional de Canotaje de Veloci-
dad organizado por la federación 
chilena de la especialidad, y que 
repartió cupos para los principa-
les eventos internacionales del se-
mestre. 

El grupo a cargo de los entrena-
dores Gualberto Mesa (San Pedro 
de la Paz) y Rolando Rill (polo de 
desarrollo de Laja), se erigió como 
protagonista del certamen clasifi-
catorio desarrollado en la Laguna 
La Señoraza de Laja, obteniendo 
boletos para representar al país 
en los próximos Juegos Panameri-
canos de la Juventud de Cali 2021, 
el Campeonato Mundial Juvenil y 
Sub 23 de Portugal y las copas del 
mundo que se realizarán en Hun-
gría y Rusia. 

 
Trabajo y más trabajo 

En el caso del Panamericano Ju-
venil de Cali, los clasificados fue-
ron Julián Cartes, quien se quedó 
con el primer lugar en la prueba 
del K-1 1000 metros, junto a Joa-
quín Cataldo (Club Náutico San 
Pedro), ganador del C1 1.000 me-
tros.  

A ellos se unirán en la cita con-
tinental, Paula Gómez (Náutico 
San Pedro) primer lugar en el C1 
200 metros, y la lajina Daniela Cas-
tillo, en el K-1 500 metros. 

Pero no sólo eso, porque los mis-
mos cuatro deportistas sacaron 
además pasajes a las copas del 
mundo que se realizarán en la pri-
mera mitad del año en Europa. 

El corolario perfecto fue obra 
de José Luis Garcés, quien puso su 
nombre en el Campeonato Mun-
dial y Sub-23 de Portugal, tras im-
ponerse con categoría en la gene-
ral del K1 mil metros, lo mismo 
que Felipe Solís (Náutico San Pe-
dro), campeón del K1 Juvenil, su-
mados a los lajinos Daniela Casti-
llo (K1) y Arley Figuero (C1). 

La sampedrina Paula Gómez, 
analizó satisfecha su rendimiento 
en la instancia. “Me sentí súper 
bien, entrené para clasificar y lo lo-
gré. Disfruté mucho el campeo-
nato porque ahora con la pande-
mia es más difícil que se realice 
uno, para mí significa el comien-
zo de las metas que me propuse 
llevar a cabo este año. Ahora que-
da seguir entrenando para los 
grandes eventos que se vienen y 
conseguir el mejor resultado posi-
ble”, manifestó. 

Por su parte el técnico, Gual-
berto Mesa, también destacó el 
desempeño de los canoístas. “El 
balance es positivo, como Región 
estaremos en el Panamericano de 
Cali en todas las modalidades. Fue 
un selectivo durísimo, todo un día 

Canotaje regional estará en 
lo mejor del calendario 2021
Un destacado desempeño cumplieron 
los palistas locales en el evento, sacando 
pasajes a los Panamericanos de la 
Juventud y el Mundial Junior de este año.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

de competencia y se vieron los fru-
tos de un incansable trabajo. Agra-
decemos al seremi del Deporte y al 
director del IND que se la jugaron 
para que pudiéramos entrenar en 
cuarentena y a la corporación de 
Deportes que nos ayudó en la pre-
paración”, cerró.
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PAULA GÓMEZ fue 
una de las grandes 

figuras del selectivo, 
sacando pasajes al 

Panamericano y a las 
copas del mundo.

JOAQUÍN CATALDO 

también brilló en el 
torneo de Laja, dando 
cuenta que es una de 
las nuevas caras del 
canotaje chileno. 
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REMEROS LOCALES CLASIFICAN A LOS JJ.OO.

Una decisión difícil pero satisfac-
toria a la vez deberán tomar las au-
toridades del deporte nacional, lue-
go del tremendo desempeño del 
Team Chile de Remo en el Preolím-
pico de Río de Janeiro, donde con-
siguió un nuevo cupo para el país en 
los Juegos Olímpicos de Tokio. 

Seis deportistas nacionales dis-
putaron la clasificación, la mitad 
perteneciente a las filas del CDE 
Inger de Concepción. Se trató de 
Felipe Cárdenas, César Abaroa y Jo-
sefa Vila, quienes brillaron en aguas 
brasileñas ubicándose en puestos 
de clasificación.  

Cárdenas tuvo una jornada nota-
ble en la final del single masculino, 
donde finalizó segundo con un re-
gistro de 7 minutos, 25 segundos y 
90 centésimas. Actuación similar a 
la conseguida por César Abaroa, 
quien en compañía del puertomon-
tino Eber Sanhueza, también fue 
subcampeón pero en el dobles mas-
culino cronometrando 6 minutos, 
38 segundos y 9 centésimas.  

Por su parte, Josefa Vila terminó 
cuarta en la Final B del singles feme-
nino, con un tiempo de 9 minutos, 
3 segundos y 96 centésimas. Mien-
tras que la remadora del Regatas 
San Pedro, Joselyn Cárcamo, junto 
a Isidora Niemeyer, fue tercera en la 
final del dobles femenino con 7 mi-
nutos, 43 segundos y 27 centésimas, 
un resultado que pudo haberles en-

Ellos ya 
cumplieron, 
ahora la 
tarea está en 
manos de la 
federación
Deportistas del CDE Inger brillaron en 
el preolímpico de Río, logrando las 
marcas para Tokio. Sin embargo, sólo 
uno será elegido para ir a la cita.

FOTO: FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

te se optó por llevar a la prueba más 
tripulada, y eso es algo que podría 
pesar en esta situación”. 

La determinación correrá por 
cuenta del cuerpo técnico nacio-
nal, pero quien envía las inscripcio-
nes es el Comité Olímpico por suge-
rencia de la federación. 

Por su parte, el técnico del Club 
CDE Inger, Carlos Alarcón, resaltó 
el rendimiento de los deportistas 
de su institución. “Como club esta-
mos todos contentos porque son 
gente formada aquí, que pasaron 
por varios cuerpos técnicos donde 
todos aportaron; ellos absorbieron 
todo lo que el club les pudo ofrecer 
y hoy es una satisfacción ver hasta 
dónde han llegado”, manifestó. 

“Lo de Felipe (Cárdenas) es tre-
mendo pues pese a ser ligero com-
pitió con tipos sobre 80 kilos. Es tre-
mendo, un deportista que lleva 10 
años en el más alto nivel, cumplien-
do y renovándose en su metas gra-
cias a una increíble fuerza mental y 
capacidad de trabajo”, sentenció 
Alarcón.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FELIPE CÁRDENAS  
mostró  que  sigue 

vigente al más  alto nivel.

tregado los pasajes a Tokio. 
Sin embargo, las restricciones es-

peciales de este evento obligan a 
que Chile pueda utilizar sólo un 
cupo en la capital japonesa, que sal-
drá entre el single y el dobles mas-
culino, por haber conseguido la me-
jor ubicación en el torneo. 

 
Pronta definición 

Cristián Rondanelli, director de la 
Federación Chilena de Remo, ex-
plicó las directrices que regirán la 
elección del representante nacio-
nal en Tokio. “El criterio de clasifi-
cación dicta que clasifican los cin-
co primeros singles y los tres prime-
ros dobles. En caso que un país 
tenga más de un bote, clasifica el 
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CÉSAR ABAROA tiene 
grandes opciones de  ir a 

Tokio en el bote dobles. 

mejor resultados y, en caso de per-
sistir el empate, el país tiene un pla-
zo de 15 días para definir qué bote 
llevará a los Juegos”, sostuvo. 

Y agregó, “tampoco hay un crite-
rio establecido para definir cuál tri-
pulación va , pero si nos remitimos 
a lo sucedido hace cuatro años pre-
vio a Río 2016 donde los cuatro bo-
tes chilenos clasificaron, finalmen-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Perpetua / Felicidad

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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